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Ульяновской области

— тенденции —

По итогам 10 месяцев 2015 года ин-
декс промышленного производства 
в Волгоградской области по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого го-
да составил 99% при среднероссийском 
результате в 97,9%. По прогнозам облас-
тной администрации, в целом по ито-
гам года этот показатель может достиг-
нуть 100%. По объему промышленного 
производства в 2015 году на душу насе-
ления Волгоградская область занимает 
первое место в ЮФО — свыше 220 тыс. 
рублей в год.

Индекс промышленного произ-
водства в обрабатывающей отрасли 
по итогам 10 месяцев составил 99,9% 
и практически равен прошлогоднему 
(по РФ — 94,7%). В металлургии этот по-
казатель достиг 102%.

По информации областного ко-
митета промышленности и торгов-
ли, 108 ведущих предприятий реги-
она в январе-сентябре 2015 года по-
лучили выручку на общую сумму 461  
млрд рублей. При этом только 31 из них 
за этот период показали убытки — 
на 9,5 млрд рублей, а 76 предприятий 
сработали с прибылью — совокупно 
на 68,3 млрд рублей. На долю 108 пред-
приятий приходится около 82% объ-
емов промышленного производства 
региона, более 55% от поступлений на-
логов и сборов в консолидированный 
бюджет. Всего за девять месяцев в каз-
ну поступило 52,9 млрд рублей, из них 
23 млрд рублей составили отчисления 
промышленных предприятий. Это 

почти на 20% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Если пла-
тежи ОАО «ЛУКОЙЛ» остались на пре-
жнем уровне — за девять месяцев они 
составили 3 млрд рублей — то, напри-
мер, АО «Волжский трубный завод» 
(входит в группу ТМК. — «Ъ‑ИГ») уве-
личил отчисления с 1,1 до 2,4 млрд.

Власти признаются, что промыш-
ленность региона продолжает работать 
на старом базисе. «Задача, которая сто-
ит перед крупнейшими производства-

ми — это выбор приоритетных лине-
ек продукции, которые могут быть вос-
требованы, и соответствующая замена 
устаревшего оборудования, точечная 
модернизация, для большинства — 
вопрос об инновациях сейчас не сто-
ит», — отмечает председатель комите-
та по промышленности и торговле Вол-
гоградской области Роман Беков.

Руководитель дирекции банка ВТБ 
по Волгоградской и Астраханской об-
ластям Владимир Русаев отмечает, что, 
несмотря на общероссийские кризис-
ные тенденции, в регионе наметил-
ся тренд роста экономики. «Мы не от-
мечаем падения выручки, наш кре-
дитный портфель растет. Наибольшее 
прибавление, причем оно же и наибо-

лее качественное, — в сегменте сред-
него бизнеса, он с начала года показал 
рост свыше 20% (до 9 млрд рублей)», — 
пояснил Владимир Русаев.

Взяли курс на Москву
По мнению экспертов, у промышлен-
ности Волгоградской области есть по-
тенциал для дальнейшего развития. 
«Причем он существует вне зависи-
мости от тех мер поддержки, которые 
предприятия региона могут получить 
на региональном или федеральном 
уровне. Хотя понятно, что они помогут 
лучше реализовать этот потенциал, — 
говорит ведущий эксперт УК „Финам 
Менеджмент“ Дмитрий Баранов. — 
Во-первых, в Волгоградской области 
развиты несколько отраслей, имеется 
большой исторический опыт, сильны 
традиции. Во-вторых, регион обеспе-
чен многими видами ресурсов от мате-
риальных до людских, что хорошо для 
производства. В-третьих, у области вы-
годное географическое расположение, 
причем как на направлении Север-Юг, 
так и Запад-Восток, здесь хорошо разви-
ты различные виды транспорта, силь-
ная логистика, что позволяет и ввозить 
сюда необходимые для производства 
товары, и вывозить из области гото-
вую продукцию. Наконец, ведется ра-
бота по повышению инвестиционной 
привлекательности региона, что так-
же позволит полнее реализовать про-
изводственный потенциал».

В областном комитете по промыш-
ленности и торговли заявляют, что 
по общим объемам прямой федераль-
ной поддержки область в числе ли-
деров. Так, по программе субсидиро-
вания кредитования на уровне в 70% 
от ключевой ставки Центробанка од-
но из предприятий региона — ООО 
«ПК «ДИА» (производитель труб, от-
крывший новое производство в городе 
Волжский в июле этого года. — «Ъ‑ИГ») 
уже получило финансирование, еще 
восемь проектов шести компаний на-
ходятся на рассмотрении. Суммарный 
объем инвестиции по ним оценива-
ется в 5,2 млрд рублей. При этом раз-
мер федеральных субсидий составит 
828 млн рублей.

Еще 10 проектов семи компа-
ний претендуют на проектное фи-
нансирование от уполномоченных  
Минпромторгом банков по льготной 

ставке (ставка ЦБ +2,5%. — «Ъ‑ИГ»). 
На заем Фонда развития промыш-
ленности, который предоставляет-
ся под 5% годовых, претендуют еще 
14 предприятий Волгоградской об-
ласти. Шесть заявок от них уже про-
шли отбор и находятся на эксперти-
зе. Суммарные инвестиции по пред-
ставленным проектам составят 10,4  
млрд рублей, при этом ожидаемый раз-
мер займа оценивается в сумму свыше 
869 млн рублей. Совокупно предпри-
ятия региона уже получили 2,8 млрд 
рублей субсидий. А по объему подде-
ржки, на которую местные предпри-
ятия претендуют, Волгоградская об-
ласть вышла на первое место в России.

ОАО «Каустик» и ОАО «Волгоград-
нефтемаш» уже получили от Мин-
промторга РФ по 300 млн рублей 
каждый на субсидирование затрат 
по кредитам на оборотные средства, 
а Волгоградский государственный 
технический университет получил 
100 млн субсидий на создание ин-
жинирингового центра.

При этом руководитель областного 
комитета по промышленности и тор-
говле Роман Беков отмечает, что зада-
ча получить деньги — только первая 
часть пути. Не менее важно своевре-
менно и эффективно воспользоваться 
господдержкой. Это, в частности, по-
ка не получилось у Фроловского элек-
тросталеплавильного завода (АО «Вол-
га-ФЭСТ»). Градообразующее предпри-
ятие города Фролово получило под-
держку Минпромторга на реализа-
цию крупного инвестпроекта прокат-
ного стана, который создал бы около 
150 рабочих мест и увеличил выруч-
ку на 2 млрд рублей в год, однако из-за 
проблем собственника завода, никак 
прямо не связанных с Волгоградской 
областью, реализацию идеи, как ми-
нимум, отложили. В отношении заво-
да возобновлена процедура банкротс-
тва, приостановленная в 2009 году. 
Собственник предприятия рассчиты-
вает запустить его вновь, но уже после 
завершения процедуры банкротства, 
вероятно, под другим брендом.

На ряде предприятий волгоградс-
кой области существует и другая про-
блема — безынициативный менедж-
мент. Об этом говорят и областные 
власти, и независимые эксперты. 
«Многие просто не готовы участвовать 
в программах. Хотя мы несколько раз 
рассылали перечень продукции, под-
робно объясняли, какие меры нуж-
но предпринять для того, чтобы полу-
чить господдержку, — говорит Роман 
Беков. — У них нет готовых проектов, 
они не могут или не хотят разрабаты-
вать бизнес-план и так далее». Эту ситу-
ацию ведомство пытается решить ад-
ресной работой по каждому предпри-
ятию — вплоть до того, что чиновни-
ки проводят весь процесс составления 
заявок и их сопровождения вместо ме-
неджмента заводов.

Примеров успешного менеджмен-
та в области много больше. Это «Волж-
ский трубный завод», дочерние ком-
пании ЛУКОЙЛа», ПАО «Каустик», 
а также компании, работающие с ним 
в связке. «Понятно, что есть падение 
спроса в некоторых сферах, есть неко-
торое сокращение отдельных произ-
водственных проектов. Вместе с тем, 
открываются и новые. В частности, 
в городе Волжский, который для нас 
имеет стратегическое значение, от-
крыт новый завод, еще на одном от-
крыта новая технологическая линия. 
В целом ситуация в регионе понятна 
и управляема. Сейчас важно имен-
но это, а в плане потенциала у реги-
она есть резерв. Кроме того, у нашей 
компании налажен открытый и конс-
труктивный диалог с властью, есть об-
щее видение и понимание того, как 
решать общие проблемы. И с этой 
непростой задачей мы справляемся. 
Успешное прохождение и ремонтной 
компании, и отопительного сезона — 

главный показатель такого взаимо-
действия. Мы не останавливаем собс-
твенные программы модернизации, 
в том числе и считая их своей соци-
альной ответственностью. Отрадно, 
что многие компании руководствуют-
ся такой же логикой», — отмечает ге-
неральный директор ООО «ЛУКОЙЛ-
ТТК» Юрий Сергеев.

Иностранцы не теряют 
интереса
В сложившихся экономических усло-
виях с принципиально инновацион-
ными предприятиями в регионе по-
ка не очень хорошо. В уходящем году 
в области открыто три завода со стоп-
роцентным иностранным капиталом. 
Это сравнительно небольшие, но тех-
нологичные «нишевые» предприятия. 
В Волгограде построили заводы швей-
царский производитель строительных 
смесей Sico и китайские металлурги 
из INNER MONGOLIA BAOTOU STEEL 
UNION (завод «Радуга Цинк Лист»), 
в Волжском итальянская группа Manni 
открыла завод сэндвич-панелей для 
строительства «ИЗОПАН».

По словам первого вице-президента 
«Опоры России» Павла Сигала, разви-
тие промышленности региона во мно-
гом будет зависеть в целом от инвести-
ционного климата. «Важно, чтобы в со-
здающиеся кластеры пришли бизнес-
мены с большими деньгами, чтобы 
эта история стала всероссийской и бы-
ла конкурентной, потому что инкуба-
торы появляются практически во всех 
регионах, и важно сделать так, что-
бы область выигрывала. За счет толь-
ко федеральной программы это сде-
лать сложно, ведь Минпромторг под-
держивает такие инициативы и в дру-
гих регионах», — считает Павел Сигал. 
«Здесь важно разработать план по при-
влечению талантливых людей, создать 
налоговые условия и облегчить адми-
нистративные барьеры, создать облас-
ти имидж инновационного оазиса», — 
добавляет он.

В Волгоградской области в 2015 году 
был предложен набор различных льгот 
и преференций для предприятий, ко-
торые намерены развиваться и расши-
ряться. Так, по словам Дмитрия Калаш-
никова, помимо регионального зако-
на о промышленности, который в об-
щем-то повторяет «рамочный» феде-
ральный закон, региональное заксоб-
рание приняло большой пакет зако-
нов и нормативных актов, представля-
ющих различные льготы компаниям. 
Например, крупные инвесторы могут 
получить землю без аукциона. Однако 
для получения таких льгот компании 
должны соответствовать четкому пере-
чню критериев по объемам инвести-
ций, доле в них собственных средств, 
социальным программам и так далее.

Так, промышленные парки и логис-
тические центры получат льготы при 
вложениях от полумиллиарда, а инно-
вационные предприятия — от 400 млн 
рублей. Объем собственных средств 
инвестора при этом должен составлять 
не менее 20%.

«Промышленность и дальше будет 
основой экономики Волгоградской об-
ласти, в этом нет сомнений, исходя их 
этого мы и выстраиваем нашу работу 
с федеральным центром, принципи-
альная позиция выполнять наши обе-
щания — как перед ними, так и перед 
самими промышленниками. Те вло-
жения, которые сейчас осуществляют 
наши предприятия, непременно бу-
дут иметь эффект роста производства, 
налогооблагаемой базы. Конечно, бли-
жайший год будет очень непростым, 
в том числе и для промышленности, 
мы это четко понимаем, здесь лука-
вить не надо. Но отмечу, что проекты, 
которые уже реализуются или только 
готовятся, несомненно, принесут поль-
зу социально-экономическому разви-
тию области».

Ярослав Малых

Индекс промышленного производства в Волгоградской области по итогам 
десяти месяцев составил 99%, по оценкам областных властей, к концу года 
он достигнет 100%. Власти признают ряд нерешенных проблем у региональ-
ных предприятий, таких как устаревшее оборудование и отсутствие средств 
на его модернизацию, недостаток квалифицированных кадров, в том числе 
безынициативность топ-менеджеров и владельцев предприятий. В то же 
время, по мнению экспертов, у Волгоградской области есть потенциал для 
развития промышленности. А помочь ей могут федеральные программы 
поддержки и региональные льготы.

Заводные итоги

Пока промышленные предприятия 
Волгоградской области далеки 
от современных производств,  
но, по мнению экспертов, у них 
большой потенциал для развития
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— В уходящем 2015 году «Промсвязь Капи-
тал Б. В.» братьев Ананьевых приобрела более 
70% ваших акций. Как это повлияло на общее 
настроение в банке?
— Настроение  у  нас  всегда  рабочее.  Думаю, 

застать нас в другом состоянии достаточно слож‑
но. В Волгоградской области у банка «Возрожде‑
ние» очень большой бизнес, а большой бизнес — 
это всегда очень большая ответственность. Чтобы 
справляться с этой задачей, нужно постоянно быть 
в  тонусе.  Тем  более  что  к  этому  нас  призывает 
не только чувство ответственности, но и вся ситу‑
ация, сложившаяся в стране на сегодняшний день, 
когда расслабиться не получается. Но для нашего 
коллектива быть в тонусе — состояние привычное. 
Главное при этом — избегать рывков и не забывать 
об основных принципах работы любого банка: чет‑
кость, стабильность, надежность.
— Тем  не  менее  для  банка  «Возрожде-

ние», а значит, и для Волгоградского филиала 
2015 год стал годом серьезных перемен…
— Да,  они  связаны  со  сменой  собственни‑

ков.  Естественно,  такие  изменения  всегда  несут 
за собой перемены внутри компании, возникают 
вопросы о дальнейшем влиянии этих изменений 
на  ее  дальнейшую  работу.  Эти  вопросы  не  мо‑
гут  не  возникать  как  у  клиентов,  так и  у  самого 
коллектива. Большим плюсом стал тот факт, что 
основная  доля  акционерного  капитала  перешла 
в руки известных банкиров, для которых банков‑
ский  бизнес  является  ключевым.  Такой  подход 
был  присущ  основателю  «Возрождения»  Дмит‑
рию  Львовичу  Орлову,  который  был  убежден, 
что банк — исключительно финансовый инстру‑
мент,  основа  любой  системы.  Именно  он  зало‑
жил во мне понимание того, что банк, в первую 
очередь, должен работать на интересы клиентов 
банка  и,  естественно,  акционеров.  И  это  пони‑
мание есть  у новых  собственников. Как недавно 
публично признал наш мажоритарный акционер 
и председатель совета директоров Дмитрий Ана‑
ньев,  «банк  „Возрождение“ —  очень  качествен‑
ный  банковский  актив,  с  крепким  и  устойчивым 
бизнесом,  который  имеет  внушительный  потен‑
циал роста». Период неопределенности для нас 
и для наших клиентов закончился: избран совет 
директоров,  его  председатель  и  комитеты,  все 
процедуры корпоративного управления осущест‑
вляются в строгом соответствии с российским за‑
конодательством.

— Клиентам  «Возрождения»  в  первую 
очередь  важно  понимать,  что  эти  перемены 
принесут им.
— У каждого из банков есть свои сильные сто‑

роны, и мы уже сейчас получаем синергетический 
эффект от совместной работы с Промсвязьбанком 
по ряду направлений, пользуясь его наработками. 
Это позволит нам оптимизировать издержки и сни‑
зить  стоимость  обслуживания  для  наших  клиен‑
тов. Из того, что уже реализовано, хочу отметить 
слияние банкоматных сетей и начало взаимодейс‑
твия  в  рамках  услуг  по инкассации.  В  этому  году 
было принято решение о внесении через Агентс‑
тво  страхования  вкладов  (АСВ)  дополнительных 
денег  в  уставной  капитал.  Государство  усилило 
капитал  банка  на  6,6  миллиарда  рублей.  Дока‑
питализация через ОФЗ полностью соответствует 
нашей  стратегии  роста  в  ключевых  клиентских 
сегментах — ипотеке, малом и среднем бизнесе. 
Получение финансирования со стороны государс‑
тва позволит нам улучшить капитальную позицию 
и нарастить объемы бизнеса. Еще раз хочу обра‑
тить внимание всех наших клиентов и партнеров, 
что оказанная банку «Возрождение» государствен‑
ная финансовая помощь в сегодняшних непростых 
условиях — это неоспоримый факт доверия банку, 
свидетельство его надежности и  значимости для 
российской экономики.
С  практической  точки  зрения  наши  клиенты 

могут  быть  уверены  в  том,  что  банк  «Возрожде‑
ние» остается неизменен в своем подходе к взаи‑
моотношениям с клиентами. Первое, что оценили 
наши новые акционеры, изучая  этот актив, — это 
способность  «Возрождения»  выстраивать  долго‑
срочные отношения. Наши клиенты ценят, что мы  
готовы понять все их нужды и потребности. Под‑
тверждая это доверие, с нами остаются на долгие 
годы. И сейчас перед нами стоит задача сохранить 
этот принцип и эти отношения.
— Получат ли ваши клиенты практические 

преимущества в результате синергии активов 
двух  сильнейших  в  корпоративном  сегменте 
банков?
— Отчасти  наши  клиенты  уже  оценили  эти 

преимущества:  я  говорю об объединении банко‑
матных  сетей. Кроме  того, мы получили возмож‑
ность  использовать  передовые  информационные 
платформы,  которые  есть  у  ПАО  «Промсвязь‑
банк», например, касающиеся факторинга. В свою 
очередь, банк «Возрождение» традиционно силен 

в вопросах инкассации, у нас достаточно продви‑
нута работа с банковскими картами. У обоих бан‑
ков есть свои сильные стороны в работе.
— Получается, что сейчас банк пережива-

ет некий переходный период. В таком случае 
когда  этот  этап  вхождения  в  новые  условия 
работы завершится?
— Термин  «переходный  период»  сложен  для 

моего  понимания.  Нам  привычно жить  в  состоя‑
нии  совершенствования,  в  состоянии  перемен, 
которые связаны с изменением внешних условий. 
То, что происходит с банком сейчас, я рассматри‑
ваю лишь  как  возможность продемонстрировать 
хорошую положительную динамику к увеличению 
бизнеса и при этом сократить затраты.
— Банк «Возрождение» традиционно при-

нимал активное участие в развитии экономи-
ки региона. Будет ли сохранен этот курс?
— Думаю, что в  этой части курс банка не из‑

менится.  Есть  много  программ,  сотрудничество 
по  которым  подтверждено  заключенными  сроч‑
ными  соглашениями,  есть  Договор  о  сотрудни‑
честве с Волгоградской областью, и банк намерен 
выполнять свои обязательства. В следующем году 
мы отпразднуем свое 25‑летие и наверняка будем 
думать,  чем  порадовать  город.  Потому  что  Вол‑
гоград — это город, который мы любим, и хотим, 
чтобы  он  отвечал  взаимностью.  А  чтобы  город 
принял тебя, нужно попытаться сделать для него 
максимум хорошего.

Что стало ключевым событием в жизни Волгоградского филиала банка 
«Возрождение» в уходящем году? Какие новые возможности открылись 
перед клиентами банка и какие задачи филиал ставит перед собой 
в предстоящем году? На эти и другие вопросы ответила управляющий 
Волгоградским филиалом Банка «Возрождение» (ПАО) Софья Жилина.

Софья Жилина: «Для банка „Возрождение“ 
перемены — это открытие новых возможностей»
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итоги года волгоградская область

Ключевая задача, которая стояла перед нами в ухо-
дящем году, — понять, на каком уровне социально-
экономического развития мы находимся на самом 
деле, определить все проблемные вопросы в эко-
номике, в социальной сфере. Мы это сделали, ра-
зобрались с их причинами и начали решать. Одно-
моментно это сделать невозможно, но важно, что 
процесс этот запущен, наведение порядка во всех 
сферах жизни будет продолжаться. 2016 год, ес-
ли говорить честно, будет еще более сложным. При 
этом все социальные обязательства мы выполним, 
в этом у меня нет сомнений. Более того, регион на-
чинает развиваться, мы сегодня интересны инвес-
торам, в том числе иностранным.

1. Подготовка и проведение мероприятий 
в год 70-летия Великой Победы
По предложению участников Великой Отечествен-
ной войны для увековечивания памяти о героях в мае 
в Волгограде был открыт памятник маршалу Советско-
го Союза, дважды Герою СССР Константину Рокоссов-
скому, с воинскими почестями проведены захороне-
ния останков воинов Красной армии, обнаруженных 
поисковиками.

В майские дни на территории Волгограда прошла 
знаковая встреча министров иностранных дел России 
и Германии.

Особо значимые мероприятия состоялись 8 и 9 мая — 
Парад Победы, праздничные концерты, акции «Бессмер-
тный полк», «Лес Победы» и «Сирень Победы», истори-
ческие реконструкции.

Юные волгоградские музыканты восстановили оперу 
«Брундибар». Ее во время Второй Мировой войны поста-
вили дети в концлагере на территории чешского города 
Терезин, позднее уничтоженные фашистами. Премьера 
оперы прошла в мае 2015 года в Волгограде и в Чехии.

В ноябре участники международной научно-прак-
тической конференции, посвященной 70-летию Нюрн-
бергского процесса, подтвердили: наследие Нюрнбер-
га — лучшее оружие против фальсификаторов итогов Ве-
ликой Отечественной и Второй мировой войн, против 
реабилитации фашизма.

Торжественные и памятные мероприятия продолжа-
ются. В их подготовке и проведении участвуют все жите-
ли нашей области.

2. Строительство нового 
международного терминала в аэропорту 
Волгограда
На территории волгоградского аэропорта началось фор-
мирование транспортно-пересадочного узла. К 9 мая 
2016 года планируется открытие нового международ-
ного терминала, заработает взлетно-посадочная поло-
са, оснащенная современным оборудованием. В 2018 го-
ду пропускная способность аэропорта увеличится более 
чем вдвое и достигнет 1450 человек в час. Аэропорт ста-
нет отправной точкой для междугородних автобусных 
маршрутов.

Второй крупный транспортно-логистический узел 
формируется на базе железнодорожного вокзала  
Волгограда.

3. Реализация масштабных проектов 
в промышленности
В регионе продолжается работа по стабилизации финан-
сово-бюджетной сферы. Волгоградская область наращи-
вает темпы и объемы сотрудничества с Минпромторгом 
России. Прямую финансовую помощь государства полу-
чают 20 наших компаний. На модернизацию производс-
тва привлечено 2,8 млрд рублей.

В целом в промышленности реализуется 30 круп-
ных масштабных проектов на сумму свыше 215 млрд 
рублей. Особый приоритет — проектам в сфере импор-
тозамещения. За полтора года открыто 5 новых круп-
ных промпредприятий, создано 685 новых рабочих 
мест. Новые производства выпускают строительные 
материалы, химическую и нефтехимическую продук-
цию, оборудование.

Продолжается работа с проблемными активами. На-
ша задача — наполнить портфель заказов, привлечь 
на промышленные площадки инвесторов для реализа-
ции средне- и долгосрочных проектов.

4. Строительство и реконструкция дорог
В этом году возобновилось строительство сельских до-
рог — построено 10 объектов протяженностью 16,3 км. 
С целью оптимального перераспределения автомобиль-
ных потоков ведется ремонт основных магистралей в Вол-
гограде. В ноябре открыт подземный тоннель, который со-
единил южные и северные районы города напрямую.

Продолжается разработка комплексной транспорт-
ной схемы области, ведется обновление автобусного 
парка — 58 новых автобусов на газомоторном топливе 
работают на линии, на очереди — еще 72 машины.

5. Работа по возвращению имущества 
в госсобственность
Продолжается работа по наведению порядка во всех 
сферах экономики, прежде всего, в бюджетно-финан-
совой, жилищно-коммунальной, транспортной, торго-
вой, строительной, в сфере земельных отношений. Рабо-

та ведется в тесном взаимодействии с общественностью 
и правоохранительными органами. Борьба с коррупци-
ей носит системный характер. В бюджет региона возвра-
щаются сотни миллионов рублей, в государственную 
и муниципальную собственность поступает имущест-
во, отчужденное по незаконным схемам.

Топ-5 событий года
Выбор губернатора Волгоградской 
области Андрея Бочарова
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Мы изначально были ориентированы на успешную ра‑
боту в проведении мероприятий по подготовке теплосете‑
вого хозяйства к зимнему периоду. Только системный под‑
ход  в  работе  может  обеспечить  стабильную  работу  сетей 
в максимальный пик нагрузок.  В рамках подготовки  энер‑
гообъектов к работе в осенне‑зимний период 2015–2016 гг. 
было запланировано 57 мероприятий на общую сумму око‑
ло 400 млн руб. Из них 15 мероприятий по инвестиционной 
программе. Среди основных задач — вывод из работы ко‑
тельных с переводом нагрузок на ТЭЦ и обеспечение режи‑
мов работы тепловых сетей.
Достаточно  сложным  и  в  то же  время  показательным 

для нас стал проект в Астрахани. Выполнение всего проек‑
та, рассчитанного на 2015 и 2016 годы, позволит улучшить 
качество коммунального ресурса,  то есть потребители бу‑
дут получать отопление и горячую воду напрямую с ТЭЦ‑2, 
которая является надежным теплоисточником, будет сокра‑
щен дефицит тепловой энергии.
Во‑вторых, будет улучшен эстетический вид города. Все 

работы ведутся с применением энергоэффективных модер‑
низированных современных материалов‑изопрофлекс, тру‑
бопроводы в пенополиуретановой изоляции. Они не только 
лучше  сохраняют  тепло, но и дольше  служат,  а,  соответс‑
твенно, и реже требуют ремонта.
В‑третьих,  благодаря  закрытию  неэффективных  теп‑

лоисточников‑котельных,  расположенных  в  центральных 
районах Астрахани, улучшается экология города.
В  2015  году  реализован  первый  этап  проекта  по  пе‑

реводу  нагрузки  на  ТЭЦ‑2.  На  финансирование  проекта 
выделено  свыше  130  млн  рублей.  Средства  направлены 
на перекладку тепловой сети в районе улиц Марфинской, 
Раскольникова, Коммунистической. Проведена замена тру‑
бопровода с увеличением его диаметра с 400 мм до 600 мм. 
Кроме  того,  модернизирована  тепловая  сеть  протяжен‑
ностью  2 400  трассовых  метров  на  участке  от  ул.  Боевой, 
72,  до  ул. Н. Островского,  5.  Благодаря  этому  значительно 
улучшено качество и надежность теплоснабжения жителей 
многоквартирных домов и социального объекта — детского 
сада‑яслей № 104.
По завершении первого этапа проекта в 2015 году за‑

крыта 17‑я котельная, и часть нагрузки переходит с Городс‑

кой центральной котельной на ТЭЦ‑2. Впоследствии в рам‑
ках  проекта  будут  полностью  закрыты  также  котельные 
№ 1 в районе храма Святого Владимира, № 53 на Эллинге 
и некоторых других теплоисточников.
Кроме  того,  в  каждом регионе  большая  работа  пред‑

стоит и ведется ввиду большой изношенности сетей. При‑
нятые ООО «ЛУКОЙЛ‑ТТК» на баланс и в аренду тепловые 
сети имеют высокий фактический износ — около трети име‑
ет возраст свыше 25 лет. Всего по инвестпрограмме 2015 г. 
по реконструкции и модернизации в Ростове‑на‑Дону про‑
ведены работы на 2,748 тр км, в Астрахани — 2,162 тр км, 
в Волжском — 1,361 тр км.
Уходящий  год  был  для  нас  был  годом  непростой, 

но  очень  эффективной  работы.  Невзирая  на  объективные 
трудности, нам удалось успешно реализовать наше главное 
предназначение — обеспечить  надежное  теплоснабжение 
потребителей.  И  это  не  смотря  на  недофинансирование 
ввиду  растущих  долгов  потребителей.  В  течение  года  ре‑
сурсоснабжающая  организация  предприняла  ряд мер,  на‑
правленных  на  возврат  задолженности  за  поставленный 
энергоресурс.  Специалисты  компании  ведут  постоянную 
разъяснительную и уведомительную работу с одной только 
целью — снизить задолженность и увеличить финансирова‑
ние ремонтных кампаний и инвестиционных проектов. Мы 
стремимся к долгосрочным, стабильным и взаимовыгодным 
партнерским отношениям с каждым потребителем.

Коллеги!
Энергетики гордятся своей профессией. И пусть мало 

в ней романтики, пусть велика мера ответственности, 
но есть безмерная благодарность за нелегкий и честный 
труд, за исполнение важной и почетной миссии — нести 
людям тепло! Каждый сотрудник компании понимает 
какая ответственность лежит на нем, поэтому рабо-
тает на совесть.

Пусть каждый день вашей жизни будет согрет теп-
лом и заботой близких, пусть в домах всегда горит свет 
любви и надежды, удачи и радости! Здоровья вам, счас-
тья и семейного благополучия! 

Декабрь — пора подведения итогов 
года, для энергетиков это актуально 
вдвойне — 22 декабря они отмечают 
свой профессиональный праздник. 
Генеральный директор ООО «ЛУКОЙЛ-
ТТК» Юрий Сергеев заявляет, что 
произошедшие за год события 
дают компании новый импульс 
для уверенного движения вперед. 
В течение всего года происходило 
планомерное увеличение зоны 
влияния теплоснабжающей компании 
во всех регионах присутствия: 
в Волжском (Волгоградская обл.), 
Астрахани и Ростове-на-Дону.

ЛУКОЙЛ-ТТК: год непростой, 
но очень эффективной работы
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Уважаемые читатели газеты 
«Коммерсантъ», 
дорогие земляки!

Примите искренние  
поздравления

с наступающим новым 
2016 годом.

Это был непростой год. Однако трудности дали нам 
возможность подтвердить свой профессионализм, сплочен-
ность и целеустремленность.

Наша энергокомпания в существующих экономических 
условиях продолжала выполнять главную задачу — обес-
печивать энергией и теплом предприятия и жителей Волго-
града, Волжского, Камышина. В преддверии осенне-зимнего 
максимума нагрузок мы, несмотря ни на что, эффективно 
провели ремонтную кампанию. Выполнили инвестиционную 
программу. Вовремя начали отпуск тепла для отопления на-
селения городов присутствия. Без нареканий получили пас-
порт готовности к работе в осенне-зимний период.

Впереди зимние холода. Мы — волгоградские тепло-
энергетики — постараемся сделать все, чтобы нашим потре-
бителям было тепло.

Всем нам желаю в новом году успехов! 
Пусть все хорошо складывается на работе и в семье! 

Мира, добра, света и высокой энергии!

Генеральный директор 
ООО «ЛУКОЙЛ-
Волгоградэнерго»      
Михаил Зимин
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итоги года астраханская область

— инвестиции —

В 2015 году началось создание 
астраханской особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ), над плана-
ми которой региональные власти 
работали несколько лет. ОЭЗ по-
лучила название, управляющую 
компанию и заключила контрак-
ты с первыми резидентами. Раз-
витие зоны астраханские власти 
связывают с судостроительной 
отраслью, и, по мнению экспер-
тов, они вполне осуществимы.

Начиная с портфеля
О необходимости создания на терри-
тории Астраханской области особой 
экономической зоны промышлен-
но-производственного типа загово-
рили еще несколько лет назад. Одна-
ко процесс переговоров с федераль-
ным правительством по этому пово-
ду затянулся. Астраханский вице-гу-
бернатор Константин Маркелов опи-
сывал ситуацию так: «Минэкономраз-
вития РФ не гарантирует создание зо-
ны, пока не будет сформирован порт-
фель договоренностей с потенциаль-
ными инвесторами. Инвесторы, пре-
жде чем что-то подписывать, просят 
гарантий». Только, когда удалось под-
писать соглашения о намерениях с та-
кими крупными игроками, как фин-
ская ABB Marine OY и итальянская 
Rosetti Marino Spa, Минэкономраз-
вития РФ одобрило проект. В ноябре 
2014 года премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев подписал постановле-
ние о создании ОЭЗ в Наримановс-
ком районе Астраханской области.

В пояснительной записке к про-
екту постановления сообщается, 
что федеральный бюджет готов 
выделить на создание астраханс-
кой ОЭЗ 7,9 млрд рублей в течение 
2015–2017 годов. В документе отме-
чено, что в случае успешного запус-
ка ОЭЗ, Россия сумеет занять долю 
в 3–5% мирового гражданского су-
достроения, что означает 6–8 место 
среди всех стран.

Общая площадь ОЭЗ составляет 
9,8 тыс га. Резиденты зоны вправе 
не платить налог на имущество ор-
ганизации, налог на землю, транс-
портный налог, а также освобож-
даются от уплаты НДС и пошлин 
на оборудование, сырье и готовую 
продукцию.

Астраханские власти выразили 
готовность инвестировать в обус-
тройство особой экономической 
зоны сумму, сопоставимую с вы-
деляемой федеральным бюдже-

том. Об этом заявил министр про-
мышленности, транспорта и при-
родных ресурсов региона Сер-
гей Кржановский: «Создание ин-
фраструктуры зоны оценивает-
ся в 16 млрд рублей, плюс средс-
тва резидентов, которые должны 
пойти на создание производства. 
Якорным резидентом станет ССЗ 
«Лотос», особая зона появится как 
раз на территории, прилегающей 
к данному заводу».

В начале апреля астраханская 
ОЭЗ обрела статус и название: пра-
вительство региона стало 100%-
ным учредителем ПАО «Особая эко-
номическая зона „Лотос“», вложив 
в уставной капитал 142 млн рублей. 
Генеральным директором управля-
ющей компании стал Сергей Ми-
лушкин, прежде занимавший пост 
председателя наблюдательного со-
вета союза «Национальное объеди-
нение саморегулируемых органи-
заций операторов по обращению 
с отходами производства и пот-
ребления». Совет директоров ПАО 
был сформирован из членов аст-
раханского правительства. Компа-
ния, зарегистрированная в Нари-
мановском районе, сразу же обза-
велась двумя офисами — в Астра-
хани и в Москве. 8 июня соглаше-
ние об управлении ОЭЗ было со-
гласовано заместителем министра 
экономического развития РФ Алек-
сандром Цыбульским.

С оглядкой на санкции
Свое первое интервью в новом качес-
тве Сергей Милушкин начал с тре-

вожной ноты: «Сейчас наша задача — 
актуализировать эту информацию. 
Задача непростая — сегодня мы нахо-
димся под санкциями. С учетом всех 
сложностей внешнеполитических 
мы допускаем, что кто-то из резиден-
тов будет отказываться. Поэтому важ-
нейшая задача, которую предстоит 
решить — восполнение портфеля по-
тенциальных инвесторов. Для этого 
мы предполагаем сосредоточить уси-
лия на работе с азиатскими компани-
ями, с китайскими и корейскими су-
достроителями, которые в принципе 
проявляли заинтересованность».

Впрочем, Сергей Кржановский в ав-
густе эти опасения развеял, заявив, 
что при актуализации портфеля УК 
ОЭЗ не получила ни одного полити-
чески мотивированного отказа в связи 
с международными санкциями. «Отка-
зов не поступало. Например, мы про-
вели встречу с компанией Liebherr (Би-
берах-ан-дер-Рис, Германия). У нее уже 
есть завод в Нижнем Новгороде, кото-
рый строит технику наземного базиро-
вания, и подразделение Liebherr, кото-
рое отвечает за производство и реали-
зацию оффшорной техники, заинте-
ресовано в размещении производства 
на территории Астраханской области. 
Компания не отказывается от того, что 
она заинтересована во вхождении в зо-
ну», — подчеркнул министр.

Первые — свои
Уже к сентябрю наблюдательный 
совет ОЭЗ одобрил заявку первого 
претендента в резиденты. Им стала 
компания «Свои», учредителем ко-
торой выступает ООО «Поликомп-
лекс» (Москва). Инвестор намерен 
организовать в ОЭЗ «Лотос» произ-
водство труб капельного ороше-
ния с использованием биоразлага-

емых материалов. «Поликомплекс» 
планирует направить на реализа-
цию проекта 116 млн рублей собс-
твенных средств, еще 285 млн руб-
лей компании выделил Фонд раз-
вития промышленности в виде кре-
дита, 90 млн рублей поступит в фор-
ме банковского займа. Этих средств 
должно хватить на организацию 
к 2018 году производства мощнос-
тью 500 млн метров труб в год (для 
сравнения, в настоящее время пот-
ребности астраханского АПК в дан-
ном виде продукции составляют 
140 млн метров. — «Ъ‑ИГ»).

В начале ноября заявка перво-
го резидента прошла согласование 
в Минэкономразвития РФ. Защищая 
заявку, министр экономики регио-
на Элина Полянская заявила: «Про-
ект решает задачу импортозамеще-
ния, так как в настоящее время доля 
отечественного оборудования в про-
изводстве систем капельного ороше-
ния составляет всего 13%». В дальней-
шем на территории ОЭЗ «Лотос» пла-
нируется реализация еще пяти про-
ектов биотехнологического класте-
ра, отметила министр.

Вторые — тезки
Еще одним резидентом астрахан-
ской особой экономической зоны 
«Лотос» стал одноименный судо-
строительный завод, часть произ-
водственной площадки которого 
ранее перешла к ОЭЗ. Завод «Лотос» 
входит в производственный диви-
зион CNRG Group, структуры «Объ-
единенной судостроительной кор-
порации».

«ССЗ „Лотос“», заказчиками кото-
рого являются судовладельцы Рос-
сии, Ирана, Казахстана, Азербайджа-
на, нефтегазовые копании и военно-

промышленный комплекс, собира-
ется обновить линии по очистке, рез-
ке, окраске металла, изготовлению 
плоских секций, сварочного обору-
дования, также будет создан сервис-
ный центр обработки металла. ОСК, 
в состав которой входит завод «Ло-
тос», инвестирует в модернизацию 
предприятия 320 млн рублей. Кро-
ме того, на модернизацию будут на-
правлены 526 млн рублей собствен-
ных средств предприятия. К 2020 го-
ду планируется окупить инвестиции 
и выйти на работу с прибылью», — 
сообщили в пресс-службе губернато-
ра Александра Жилкина.

В начале декабря ОСК и астрахан-
ская ОЭЗ «Лотос» подписали соглаше-
ние о сотрудничестве, согласно кото-
рому корпорация планирует произ-
водить в Астраханской области им-
портозамещающие комплектующие 
в рамках реализации программы раз-
вития судостроения РФ до 2030 года. 
Сергей Милушкин уточнил, что речь 
идет о производстве оборудования 
для шельфовых проектов.

Потенциал в расширении
Дальнейшую работу руководство 
УК ОЭЗ «Лотос» связывает, в первую 
очередь, с расширением списка ре-
зидентов. Так, в октябре губернатор 
Александр Жилкин подписал с гла-
вой АО «Роснано» Анатолием Чу-
байсом соглашение, согласно кото-
рому госкорпорация примет учас-
тие в строительстве завода по про-
изводству экологичных лакокрасоч-
ных материалов с использованием 
наноразмерных компонентов. За-
вод мощностью 30 тонн краски в сут-
ки планирует построить на террито-
рии ОЭЗ «Лотос» компания «Стена».

Вместе с тем, Сергей Милушкин 
отметил, что ПАО «Особая эконо-
мическая зона „Лотос“» ведет пе-
реговоры с потенциальным рези-
дентом, который планирует раз-
местить на ее территории про-
изводство синтетических нитей. 
«Это российский производитель 
искусственных синтетических 
нитей, в том числе полиакрило-
вых, карбоновых волокон, кото-
рые используются, например, для 
теплоизоляции в космических 
объектах. Переговоры, думаю, пе-
рейдут в фазу подписания согла-
шения достаточно быстро. В марте 
мы должны выпустить их на пло-
щадку с проектными решения-
ми», — заявил господин Милуш-
кин. Назвать потенциального ре-
зидента он отказался.

Вместе с тем, в ОЭЗ до сих пор нет 
ни одного иностранного резидента. 
Первым из них может стать голланд-
ская IHC Mervede. 6 ноября на меж-
дународной выставке Europort-2015 
в Роттердаме голландский произво-
дитель оборудования для дноуглу-
бительной индустрии, морской про-
мышленности и строительства осно-
ваний подписал соглашение с ПАО 
«Особая экономическая зона „Ло-
тос“». «На территории России экс-
плуатируется техника производс-
тва IHC Mervede, и соглашение поз-
воляет открыть производство ком-
понентов, которые не производят 
в России, и открыть сервисные цент-
ры, склады для запасных частей. Это 
ускорит проведение регламентных 
работ и уменьшит их стоимость», — 
считает господин Милушкин.

Впрочем, главные планы по раз-
витию зоны астраханские власти 
все же связывают с судостроитель-
ной отраслью. Выступая на октябрь-
ском заседании Морской коллегии 
при правительстве РФ, губернатор 
Александр Жилкин заявил, что Ас-
траханская область обладает мощ-
ностями, достаточными для строи-
тельства рыболовецких судов любо-
го класса. «Вопрос обновления ры-
бопромыслового флота на отечес-
твенных верфях в настоящее вре-
мя как никогда актуален. При этом 
помимо общих мер господдержки 
предполагаются лизинговые про-
граммы, компенсация процентов 
по кредитам — у региона есть до-
полнительное преимущество в ре-
ализации таких проектов. Это воз-
можность строительства судов в осо-
бой экономической зоне „Лотос“», 
для резидентов которой предусмот-
рены преференции», — отметил гу-
бернатор.

«В особых экономических зо-
нах, как это ни удивительно, мес-
тами сохраняется такой хороший 
предпринимательский дух, там со-
бираются бизнесмены, которые 
не против сменить место дислока-
ции компании в обмен на налого-
вые преференции — это самая про-
грессивная и мобильная часть биз-
неса. Полагаю, что намерение ОСК 
производить суда в этой зоне дейс-
твительно осуществится, это может 
быть вопрос четырех-пяти месяцев. 
Это и есть программа импортозаме-
щения, о которой говорят в прави-
тельстве, и она в действии», — го-
ворит руководитель «Алор Брокер» 
в Самаре Евгений Киселев.

Алексей Кожевников

«Лотос» распустился
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В развитии Астраханской ОЭЗ власти 
делают ставку на предприятия 
судостроительной отрасли

Уходящий год был сложным. И будущий год легким 
не будет. Определенную напряженность региональ-
ного бюджета я связываю, прежде всего, с тем, что он 
в значительной степени зависит от налогов топливно-
энергетического комплекса, в частности, компаний 
«ЛУКОйЛ» и «Газпром». Сыграли свою негативную 
роль снижение цен на нефть и газ, а также налоговые 
новшества федерального законодательства по от-
ношению к добывающим компаниям, в частности, 
практически полное обнуление одних налогов и пе-
ревод в федеральный бюджет других. Мы постоянно 
работаем над этим вопросом с федеральным минис-
терством финансов и намерены добиться возвраще-
ния положенных региону налогов в областной бюд-
жет. В кризисные периоды, которые регион и страна 
уже переживали не раз, главное — это держать ситуа-
цию под контролем и работать, что мы и делаем.

1. Первый Каспийский медиафорум
Он прошел в Астрахани в сентябре этого года. В фо-
руме приняли участие более 200 гостей из всех при-
каспийских государств. Дипломатические предста-
вительства и журналисты из России, Азербайджанс-
кой Республики, Иранской Республики Иран, Респуб-
лики Казахстан, Туркменистана обсуждали развитие 
международных связей в плане обмена информацией 
и укрепления сотрудничества. Проведение медиафо-
рума было знаковым для нас. По его результатам я убе-
дился, что прикаспийские государства едины в своем 
стремлении жить мирно и участвовать в совместных 
проектах, тем более что вопросы сохранения Каспия 
в равной степени волнуют все государства, располо-
женные на его берегах. Мы будем продолжать разви-
тие наших отношений, экономических и гуманитар-
ных проектов.

2. Начало работы особой экономической 
зоны «Лотос»
Реализация этого проекта началась в ноябре прошлого 
года, сразу после подписания соответствующего пос-
тановления правительства России. И уже год спустя 
в ОЭЗ пришел первый резидент — ООО «Свои», учре-
дителем которой является российское ООО «Поликом-
плекс». Компания намерена организовать производс-
тво труб капельного орошения по уникальной мето-
дике с использованием биоразлагаемых материалов. 
В ближайшее время статус резидента должен полу-
чить астраханский судремзавод «Лотос». Проходят ус-
пешные переговоры с другими потенциальными ре-
зидентами, среди которых нидерландские и российс-
кие компании, а также представители Китая и Индии. 
Приход первого резидента в особую экономическую 
зону «Лотос» — это успех, означающий фактически на-
чало работы ОЭЗ. Зона только формируется, и разме-
щение производств уже в этом году стало особым со-
бытием. Это старт большого проекта, который придаст 
динамики развитию региона, появлению новой вы-
сокотехнологичной промышленности, которой у нас 
никогда не было.

3. Мероприятия, проведенные в рамках 
празднования 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне
Вдохновляла активность астраханцев, с которой они 
подключились к работе по восстановлению и откры-
тию новых мемориалов воинской славы. Все 190 во-
инских захоронений на территории Астраханской об-
ласти были приведены в порядок. На эти цели из бюд-
жета, а также спонсорами было направлено 23 млн 
рублей. Восхищение вызвало шествие «Бессмертного 
полка». Около четырех тысяч астраханцев несли в ру-
ках плакаты с портретами своих родных — героев Ве-
ликой Отечественной войны. Мы приняли решение 
вместе с командующим Каспийской флотилией о том, 
что в следующем году включим это шествие в офици-
альный парад Победы.

4. Официальный визит делегации 
Астраханской области в Индию
В январе я встретился с премьер-министром Индии гос-
подином Нарендрой Моди. Обсуждались проекты пер-
спективного взаимного сотрудничества. Это расшире-
ние торгово-экономических контактов, в частности, 
дальнейшее развитие транспортного коридора Север-
Юг и активное использование его для транзита индий-
ских товаров через Иран и Астрахань в Россию. Кроме 
этого, возможно открытие индийских предприятий 
в рамках астраханской особой экономической зоны. 
Речь идет о размещении в этой зоне одного из фарма-
цевтических индийских предприятий. Индия извест-
на своими лекарствами, которые не уступают по качес-
тву европейским и американским аналогам, но выиг-
рывают в цене.

5. Ликвидация очереди в детские сады
Это одно из важнейших социальных достижений в Аст-
раханской области в 2015 году. Работа началась в 2013 го-
ду. Тогда в очереди находились 13 тысяч ребятишек 
от трех до семи лет. Сегодня в очереди не осталось ни од-
ного ребенка. На всех уровнях власти мы использова-
ли все ресурсы, чтобы поручение президента России вы-

полнить точно в срок и в полном объеме. Но завершение 
программы не означает, что вопрос с повестки снят. Но-
вая цель — создавать условия, чтобы на деле скорректи-
ровать градостроительную политику: в районах массо-
вой многоэтажной застройки обязательно должны появ-
ляться детские сады, чтобы мамы детей не возили, а во-
дили в садики — рядом с домом.

Топ-5 событий года
Выбор губернатора Астраханской 
области Александра Жилкина
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итоги года самарская область

— автопром —

Авторынок забуксовал
Российский автомобильный ры-
нок падал на протяжении всего го-
да. За 11 месяцев он сократился 
на 34,5%, до 1,45 млн машин. В нояб-
ре падение продаж легковых и лег-
ких коммерческих машин состави-
ло 43%, в этом месяце было продано 
131,5 тыс. машин, следует из данных 
Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ). Председатель комитета авто-
производителей АЕБ Йорг Шрайбер 
отмечает, что ожидания на декабрь 
«скромные», особенно в сравнении 
с рекордными продажами «на пике 
короткого бума в прошлом году».

Продажи лидера рынка Авто-
ВАЗа за 11 месяцев упали на 30%, 
до 245,6 тыс. машин. В ноябре прода-
жи автопроизводителя сократились 
на 29%, до 21,6 тыс. машин. АвтоВАЗу 
не удалось выполнить ни одну из за-
явленных в начале года задач. Тог-
да глава АвтоВАЗа Бо Андерссон ут-
верждал, что, несмотря на пессимис-
тичный прогноз по рынку, завод на-
растит долю рынка до 20 % уже в этом 
году за счет роста цен зарубежных 
автопроизводителей и собственной 
конкурентоспособности на их фоне. 
Доля Lada на рынке хоть и выросла 
на 1 п. п. по итогам десяти месяцев, 
но составила только 16,9%.

План производства завода на на-
чало года составлял 670 тыс. машин. 
По факту за январь-октябрь было 
выпущено 407 тыс. машин брендов 
Lada, Renault, Nissan и Datsun.

В этом году АвтоВАЗ планировал 
также добиться положительного 
свободного денежного потока и за-
работать 3% операционной маржи 
(как минимум 1,5 %). Но за январь-
сентябрь операционный убыток 
АвтоВАЗа по МСФО вырос на 45%, 
до 14,5 млрд рублей, чистый убы-
ток сократился на 4 %, до 15,86 млрд 
рублей, выручка снизилась на 3%, 
до 131,2 млрд рублей.

Трудности переезда
Непростая ситуация на автомо-
бильном рынке напрямую отра-
зилась на сотрудниках АвтоВАЗа. 

В начале года Бо Андерссон уверял, 
что в 2015 году сокращений не бу-
дет, добавляя, что «ежегодно те-
кучесть кадров может составлять 
5–10 %, и это в порядке вещей». Сей-
час на АвтоВАЗе действует система 
увольнения сотрудников по согла-
шению сторон, также численность 
персонала регулярно сокращается 
за счет пенсионеров и людей, на-
рушающих трудовую дисциплину. 
С начала года по середину ноября 

численность персонала сократи-
лась на 15 %, до 51 тыс. человек.

Планы АвтоВАЗа по сокращению 
сотрудников в начале ноября вызва-
ли критику со стороны главы «Росте-
ха» (госкорпорация владеет блокпа-
кетом завода) Сергея Чемезова. Он 
отмечал, что «надо было действовать 
более аккуратно, деликатнее», и гово-
рил о необходимости «какой-то вос-
питательной работы» с руководством 
завода. На критику отреагировал ви-
це-премьер Аркадий Дворкович, ко-
торый в декабре посетил тольят-
тинский завод. По итогам своего ви-
зита он сообщил, что возможное со-

кращение занятости на АвтоВАЗе бу-
дет «мягким» за счет создания рабо-
чих мест на других площадках, в том 
числе на ОЭЗ «Тольятти».

По словам губернатора Самарс-
кой области Николая Меркушкина, 
что в случае сокращений сотрудни-
ки АвтоВАЗа будут заняты в подго-
товке Тольятти к празднованию 
50 летия предприятия, которое со-
стоится в 2016 году. «Много нуж-
но будет строить, благоустраивать, 
чистить, будет дорожное строитель-
ство. На эти цели будут выделяться 
дополнительные средства», — по-
яснил глава региона. Министр эко-

номического развития, инвести-
ций и торговли Самарской области 
Александр Кобенко также напоми-
нает, что в следующем году продол-
жится программа дополнительных 
мероприятий в сфере занятости на-
селения, направленная на сниже-
ние напряженности на рынке тру-
да региона. Документ, в том чис-
ле, предусматривает организацию 
временной занятости уволенных 
работников АвтоВАЗа (в этом году 
2,5 тыс. человек были заняты в про-
грамме. — «Ъ‑ИГ»).

Как уверяет председатель про-
фсоюза автозавода Сергей Зайцев, 

массовых сокращений в следую-
щем году удастся избежать за счет 
введения на предприятии четырех-
дневной рабочей недели с 15 фев-
раля. По словам господина Зайце-
ва, планируется, что такой режим 
будет действовать около полуго-
да. «В период работы режима со-
кращенной рабочей недели массо-
вые увольнения проводить нельзя. 
А значит, сотрудники сохранят свои 
рабочие места», — объясняет гла-
ва профсоюза. Зарплата сотрудни-
ков АвтоВАЗа при этом сократится, 
по словам господина Зай-
цева, примерно на 20%.

АвтоВАЗ покатился на новинках
На фоне продолжающегося падения автомобильного рынка не стал исключением АвтоВАЗ: за ноябрь его продажи сократились на 29 %, а с нача-
ла года — на 30 %. Тем не менее тольяттинский завод не теряет надежды получить 20-процентную долю на рынке и рассчитывает выйти на опера-
ционную прибыль. По мнению экспертов, в этом ему помогут слабый рубль и конкуренты, готовые поднять цены на свои автомобили уже с 1 января. 
Но куда более весомую поддержку, считают аналитики, АвтоВАЗу окажут новые модели — Lada Vesta и Xray.

Запуск новых моделей, в том числе 
городского кроссовера Xray, может помочь 
АвтоВАЗу увеличить продажи
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— Андрей  Игоревич,  расскажите  о  предваритель-
ных итогах работы предприятия за текущий год.
— В  целом,  объем  реализации  газа  компании 

в  2015  году,  по  предварительным  прогнозам,  будет 
на  уровне  прошлых  лет.  Основными  нашими  потреби‑
телями являются промышленные предприятия — на них 
приходится более 50% реализуемого  газа. Но основной 
вопрос, конечно, не в потреблении. Оно всегда находится 
на достаточно высоком уровне. Вопрос в том, что за этот 
потребленный газ надо платить. С другой стороны, к со‑
жалению,  в  условиях  кризиса  мы  понимаем,  что  посте‑
пенно  начало  немного  сокращаться  и  потребление.  На‑
верное, это связано с неким снижением объемов выпуска 
продукции. Население пока платит, но некое напряжение 
ощущается.
— С  кем  сложнее  всего  работать  с  точки  зрения 

взыскания задолженности?
— Сложно  сказать.  Например,  в  начале  месяца  у  нас 

начались  сложности  с  Тольяттинской  птицефабрикой.  Мы 
хотели  ограничить  им  доступ  к  газу,  но  нашли  иной  вы‑
ход — составили  график погашения задолженности. Похо‑
жая  ситуация  была  с  Тимашевской  птицефабрикой.  Были 
в свое время сложности с Обшаровской птицефабрикой. Мы 
до последнего не ограничивали им доступ, в итоге получи‑
ли, насколько я помню, около 6 млн рублей долгов, которые 
сейчас уже трудно будет получить к возврату, поскольку ком‑
пания в банкротстве. Но трудно такие предприятия зимой от‑
ключать от газа — там же все‑таки производство. Если тепла 
не будет, придется им все поголовье рубить и распродавать. 
Поэтому стараемся до последнего найти иные пути решения. 
Но, к сожалению, зачастую это заканчивается лишь увеличе‑
нием объемов долга, который нам приходится взыскивать.
В последнее  время  стали возникать  сложности  с  энер‑

гетиками  —  они  начали  задерживать  платежи.  Года  три 
назад  по  договорам они  авансом платили  за  свое  потреб‑
ление по графику, а последние года два энергетики платят 
не  вовремя.  Они  экономят.  Если  раньше  они  могли  брать 
банковские  кредиты  под  небольшой  процент  и  рассчиты‑
ваться с нами, то теперь процентные ставки по ним выросли, 
и это стало невыгодно. Ведь ставка рефинансирования, ко‑
торую мы с них взыскиваем через суд за пользование чужи‑
ми средствами, гораздо меньше, нежели процентная ставка 
банка.  Получается,  что  компаниям  экономически  выгоднее 
задерживать  платежи  —  все  равно  мы  выставим  им  счет 
по меньшему проценту, чем они могут взять в банке. А в ито‑
ге у нас растет дебиторская задолженность.
— У вас с энергетиками выработаны какие-либо об-

щие  программы  совместных  действий  по  взысканию 
долгов с тех же управляющих компаний?
— Во‑первых, мы совместно работаем в рамках проце‑

дур банкротства: если компании одни и те же, мы стараем‑
ся  консолидированную  позицию  занимать.  Во‑вторых,  мы 
обмениваемся  данными  по  неблагополучным  управляю‑
щим компаниям, по физлицам, которые в этих схемах учас‑
твуют.  Рутинная  работа,  да,  но,  на мой  взгляд,  она  самая 
эффективная.

— Можете  назвать  крупнейших  должников  пред-
приятия? Как в целом строите работу с ними?
— Если  говорить о промышленных предприятиях,  то са‑

мые крупные долги накопились  у  ЗАО «СЗ Нефтемаш».  Раз‑
мер  задолженности  превышает  16  млн  рублей.  Просрочен‑
ная  задолженность  теплоснабжающих  организаций  сейчас 
достигает  510  млн  рублей.  Для  взыскания  задолженности 
с юридических лиц обращаемся в суд, если не удается дого‑
вориться иначе. Так, за этот год «Газпром межрегионгаз Са‑
мара» в Арбитражный суд Самарской области было подано 
более 70 исков о взыскании задолженности на сумму около 
3 млрд рублей. Часть компаний гасят долги еще до вынесе‑
ния судебного решения. В текущем году, кстати, это оказалась 
большая часть — так, 2,6 млрд рублей должники выплатили 
компании еще до вынесения судом решений.
Помимо этого, новый Федеральный закон № 307‑ФЗ, часть 

положений которого уже вступила в силу, вносит весьма се‑
рьезные изменения в порядок начисления штрафных санкций 
за  просрочку  оплаты природного  газа  и  услуг  по  его  транс‑
портировке. Возможно, это возымеет некий эффект на долж‑
ников.  Теперь штрафные  санкции будут начисляться  в  зави‑
симости от того, насколько потребители затягивают платежи 
по  выставленным  счетам.  То  есть  пени  будут  высчитываться 
по принципу — «чем дольше, тем дороже».
Просроченная задолженность населения за газ превыша‑

ет 800 млн рублей. Из них более 200 млн — долги, которым 
больше  года.  На  данный  момент  самым  эффективным  ры‑
чагом  воздействия  на  злостных  должников  остается  приос‑
тановка подачи газа в досудебном порядке. Так, в этом году 
общее  количество  неплательщиков,  к  которым  возможно 
применение такой меры, превышает 15 тысяч человек. Факти‑
чески отключено около 3,5 тысяч абонентов.
— Расскажите о том, как в Самарской области реали-

зуется  программа  газификации  регионов?  На  ней  кри-
зисные явления экономики не отразились?
— В Самарской области программы газификации регио‑

нов России ПАО «Газпром» действуют с 2006 года. В ее рамках 
в области уже введены в строй пять межпоселковых газопро‑
водов. С 2006 по 2014 годы в рамках программы в регион ин‑
вестировано более 1,8 млрд рублей. Благодаря этому 1,5 ты‑
сячи домовладений и пять котельных получили возможность 
подключиться к газу в девяти селах губернии.
В рамках реализации программы в прошлом году было 

завершено  строительство  газопровода  для  нужд  Особой 
экономической зоны «Тольятти» и технопарка «Жигулевская 
долина». В строй объект был введен в марте текущего года. 
Протяженность  газопровода  составила  10,4  км.  По  мере 

строительства  производств  на  территории  ОЭЗ  к  системе 
газоснабжения будут присоединяться  компании‑резиденты, 
которые  и  станут  основными  потребителями  природного 
газа. Кроме того, по мере выхода газопровода на проектную 
мощность, он сможет поставлять газ другим промышленным 
предприятиям  и  социальным  объектам  Тольятти  и  Ставро‑
польского района.
Всего в 2015 году по программе газификации ПАО «Газ‑

пром» выделил на Самарскую область 50 млн рублей. На эти 
средства осуществляется строительство межпоселкового га‑
зопровода от реконструируемой ГРС № 7 в городе Похвист‑
нево  до  существующей  точки  подключения.  Также  ведутся 
проектно‑изыскательские  работы  для  строительства  новых 
и  реконструкции  устаревших  газопроводов  и  ГРС  в  различ‑
ных районах области. Уровень газификации региона за время 
действия программы вырос более чем на 6%.
— А  ситуация  с  задолженностью  в  области  может 

как-то повлиять на объем инвестиций в программу  га-
зификации?
— Нет, мы не лучшие и не худшие по этому показателю. 

Хотя пока вопрос об объеме инвестиций на будущий год еще 
окончательно не решен, я могу сказать, что размер финанси‑
рования либо сохранится на уровне текущего года, либо будет 
выше. В целом же, хочу в очередной отметить, что Самарская 
область и так имеет очень высокий уровень газификации — он 
превышает 95%. Программы идут, и «Газпром» деньги на Са‑

марскую область прилично тратит. Просто уже от ситуации, 
когда в населенные пункты газ подводили, мы ушли. Сейчас, 
в большей степени, идет именно вложение в инфраструктур‑
ные  проекты.  Так,  например,  «расшивают»  проблемы  с  Но‑
вокуйбышевском,  когда  просто  ГРС  Новокуйбышевская  без 
реконструкции не может пропустить тот объем газа, который 
требуется. Похожая ситуация в Южном городе, где развивает‑
ся сейчас жилое строительство. Там проблемы именно с тем, 
что не хватает газа высокого давления в этих местах. В Серги‑
евске надо также вопрос с ГРС проработать, чтобы там мож‑
но было птицефабрику построить. Это основные проекты. И, 
исходя из  того,  что  сейчас  замедляется и жилищное  строи‑
тельство,  не  вижу  я и особых  всплесков производственного 
развития,  можно  предположить,  что,  когда мы  эти  объекты 
достроим, в области вопрос газификации будет уже практи‑
чески решен.

Об итогах работы ООО «Газпром межрегионгаз Самара» в 2015 году рассказал 
генеральный директор предприятия Андрей Кислов. В целом можно сказать, 
что основной сложностью, с которой сталкивается предприятие в своей работе, 
является низкая платежная дисциплина потребителей. Но, несмотря на это, 
объемы инвестиций по программе газификации в Самарской области с каждым 
годом увеличиваются.

Андрей Кислов: Долги давят на газ

на правах рекламы

СПРАВКА

ООО «Газпром межрегионгаз Самара» — компания, 
входящая в структуру ООО «Газпром межрегионгаз» 
(100‑процентное дочернее общество ПАО «Газпром»). 
Компания осуществляет поставку природного газа всем 
категориям потребителей Самарской области.

ФАКТ

Крупнейшие должники «Газпром межрегионгаз 
Самара»
— ООО «СамРэк‑эксплуатация — 89 млн рублей
— ОАО «Нефтегорская ТЭК» — 17 млн рублей
— ООО «Волготеплоснаб» — 16 млн рублей
— ООО «Анвис» — 1,7 млн рублей

Источник: ООО «Газпром межрегионгаз Самара»
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итоги года самарская область

Прошел еще один год нашей совмест-
ной работы. Он был непростым для всех 
нас.Понятно, что изменившаяся в стра-
не экономическая ситуация требует 
корректировки наших планов, может 
отдалить некоторые наши цели. Но ма-
ховик позитивных, созидательных пе-
ремен в Самарской области начал рас-
кручиваться и набирает обороты.

1. Мероприятия, проведенные 
в рамках празднования 
70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне
Прошло 70 лет с того дня, когда закончи-
лась самая страшная и кровопролитная 
в истории человечества война, в которой 
наш народ отстоял свободу и независи-
мость Отечества, спас мир от угрозы фа-
шистского порабощения. Победа была за-
воевана дорогой ценой и потребовала ве-
личайшего напряжения всех духовных 
и физических сил советских людей, бес-
примерного героизма фронтовиков, само-
отверженности тружеников тыла.

В 2015 году программа мероприятий, 
посвященных 70-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне, была очень 
насыщенной. Каждый житель Самарс-
кой области смог стать участником раз-
личных всероссийских патриотических 
акций. Во всех городах и районах облас-
ти прошли памятные церемонии у воен-
ных мемориалов, обелисков воинской 
славы, братских могил воинов, погибших 

в годы Великой Отечественной войны, 
в формате Вахты Памяти.Кроме того, каж-
дый житель Самарской области имел воз-
можность принять участие в акции «Бес-
смертный полк» и с фотографией своего 
родственника — ветерана Великой Оте-
чественной войны пройти в организо-
ванном шествии.Самым массовым собы-
тием 9 мая 2015 года стал военный парад 
на площади имени Куйбышева — на нем 
присутствовали 30 тысяч зрителей, в пять 
раз больше, чем в прошлом году. А 7 нояб-
ря там же прошел ставший уже традици-
онным Парад Памяти.

2. Старт производства новинок 
тольяттинского АвтоВАЗа — 
Lada Xray и Lada Vesta
15 декабря в Тольятти состоялась торжес-
твенная церемония старта серийного 
производства новой модели ОАО «Авто-
ВАЗ» — кроссовера Lada Xray. А 25 сентяб-
ря завод запустил серийное производство 
Lada Vesta. Это показатель нового уровня 
АвтоВАЗа. Продукция завода сейчас отве-
чает всем самым современным мировым 
стандартам и ничем не отличается от про-
дукции западных автоконцернов. Уверен, 
что и Lada Vesta, и Lada Xray будут востребо-
ваны не только в России, но и за рубежом.

Новую модель запустили в условиях 
непростой экономической ситуации. Это 
событие исключительно важно для сотруд-
ников предприятия, старт нового произ-
водства дает уверенность в завтрашнем 
дне. Несмотря на трудности, мы двигаем-
ся вперед. В проект было вложено 12 млрд 
рублей, и его реализация была бы невоз-
можна без поддержки властей. Кроме то-
го, в ближайшее время 85% сотрудников 
облправительства будут ездить на автомо-
билях АвтоВАЗа. Мы обсуждали эту тему 
с президентом страны Владимиром Вла-
димировичем Путиным, и он полностью 
поддержал нашу инициативу. Глава госу-
дарства взял на контроль и подготовку 
к полувековому юбилею завода. АвтоВАЗ 
собирается и дальше продолжать разра-
ботки новых моделей. Так, в ближайшие 
годы тольяттинский автогигант планиру-
ет выпустить порядка двух десятков авто-
мобилей.

3. Открытие первой очереди 
Особой экономической зоны 
«Тольятти»
Торжественная церемония, в кото-
рой приняли участие полпред прези-

дента в ПФО Михаил Бабич и вице-пре-
мьер Дмитрий Козак, прошла 11 сен-
тября в стенах турецкой компании «Но-
бель АутомотивРусиа», которая являет-
ся первопроходцем ОЭЗ. Она запустила 
производство год назад, а сам завод слу-
жит поставщиком компонентов на веду-
щие автопредприятия страны. Сегодня 
Тольятти и Самарская область находят-
ся на таком этапе преобразований, кото-
рый можно назвать историческим. Уже 
активно строится вторая очередь, впере-
ди строительство третьей. Когда мы реа-
лизуем весь проект, здесь может быть со-
здано до 20 тысяч рабочих мест. Это этап 
индустриализации, на новой основе, где 
дается целый комплекс преференций ин-
весторам, к ним особое отношение. ОЭЗ 
«Тольятти» — сегодня одна из самых эф-
фективных: по соотношению вложений 
инвесторов и государства она вышла 
на передовые позиции в стране. Сейчас 
мы уже имеем объем заявленных инвес-
тиций более 18 млрд рублей.

4. Реализация крупных 
инфраструктурных проектов, 
в том числе к чемпионату мира 
по футболу
Строительство перехода, соединяющего 
правый и левый берега реки Самары, — 
одна из первоочередных задач не только 
для города, но и для всей области. Он поз-
волит ликвидировать транспортную на-
пряженность и разгрузит поток автомоби-
лей по мосту, ведущему в Куйбышевский 
район. Подходы к мостовому переходу че-
рез реку Самару переключат на себя сло-
жившиеся городские транспортные по-
токи, мост обеспечит выход на федераль-
ную трассу М-32, а также к трассам местно-
го значения. Кроме того, на другом берегу 
реки Самары активно застраиваются мик-
рорайоны Южный город и Волгарь, раз-
виваются промышленные предприятия 
Волжского района, скоро получит допол-
нительное развитие город-спутник облас-
тного центра — Новокуйбышевск, а также 
Чапаевск. Хочу подчеркнуть, что, несмот-
ря на серьезные экономические трудно-
сти, мы не отказались ни от одного значи-
мого инфраструктурного проекта. Фрун-
зенский мост — один из них. В 2018 году, 
в преддверии чемпионата мира по футбо-
лу, здесь появится шестиполосный мост 
с шириной проезжей части более 22 м, его 
длина составит почти 670 м. Это будет хо-
роший подарок жителям областной столи-

цы к чемпионату мира по футболу. Самара 
вошла в число 11 городов, которые при-
мут лучшие сборные планеты. В городе 
в 2018 году пройдут не только четыре мат-
ча группового этапа, в одном из которых 
на поле выйдет сборная России, но также 
1/8 и 1/4 финала чемпионата мира.

В феврале председатель правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев открыл но-
вый терминал аэропорта «Курумоч», ко-
торый необходим для проведения чем-
пионата мира по футболу, поскольку ос-
новная доставка участников соревнова-
ний, болельщиков и туристов будет про-
водиться именно посредством воздуш-
ного транспорта. Открытие терминала 
дает большие возможности не только 
для Самарской, но и для Оренбургской 
области, Ульяновска. Хочется выразить 
благодарность стратегическому инвес-
тору модернизации аэропорта — груп-
пе компаний «Ренова» в лице холдинга 
«Аэропорты регионов». Мало кто верил, 
что так быстро получится реализовать 
этот проект.

5. Житель Самары стал 
учителем года в России
5 октября почетное звание «Учитель года — 
2015» получил преподаватель истории и ес-
тествознания гимназии № 1 Самары Сергей 
Сергеевич Кочережко. Эта победа стала за-
кономерным итогом упорного труда, нова-
торского отношения к делу, стремления к со-
вершенствованию в избранной профессии. 
Вместе с тем, абсолютное лидерство Сергея 
Сергеевича Кочережко на завершающем 
этапе конкурса и призовые места самарских 
педагогов на протяжении последних лет — 
свидетельство высокого уровня системы об-
разования Самарской области в целом. Са-
марские педагоги три года подряд входят 
в пятерку лучших учителей России. Благода-
ря поддержке федерального центра, общим 
усилиям регионального правительства и пе-
дагогического сообщества наш регион сегод-
ня находится на передовых позициях в сфе-
ре образования. Это подтверждают и ста-
бильно высокие баллы ЕГЭ, и победы наших 
школьников на олимпиадах регионального 
и российского уровня.

Топ-5 событий года
Выбор губернатора Самарской области 
Николая Меркушкина
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Для  Куйбышевского  нефтеперерабатыва‑
ющего завода 2015 год был знаковым — свой 
70‑летний юбилей предприятие ознаменовало 
полным переходом на выпуск бензинов и ди‑
зельных  топлив  по  стандарту  Евро‑5,  с  опе‑
режением  сроков,  установленных  правитель‑
ством Российской Федерации. Вместе с этим, 
работы по модернизации производства здесь 
продолжаются. На двух крупных объектах они 
вошли в стадию пуско‑наладки.
Ввод  в  эксплуатацию  новых  технологи‑

ческих  комплексов  позволит  существенно 
улучшить  производственные  показатели 
завода  —  повысить  сумму  отбора  светлых 
нефтепродуктов,  увеличить  глубину  перера‑

ботки, снизить энергетические затраты. Кро‑
ме того, модернизация направлена на повы‑
шение уровня промышленной безопасности, 
улучшение условий труда, снижение воздейс‑
твия на экологию.
Вообще эффективное решение вопросов 

экологии — один из приоритетов Куйбышев‑
ского  НПЗ. Вместе  с  модернизацией  произ‑
водства  параллельно  реализуются  и  другие 
значимые экопроекты. Например, в 2015 году 
продолжилось оснащение плавающими пон‑
тонами резервуаров товарных и сырьевых пар‑
ков,  осуществлен  переход  с  использования 
в технологическом процессе жидкого топлива 
на природный газ, внедрена система возврата 

факельных газов. Все это помогло значитель‑
но снизить воздействие на атмосферу.
Кроме  того,  в  2014  году  введена  в  экс‑

плуатацию установка изомеризации, которая 
производит высокооктановый компонент для 
автомобильных  бензинов  высшего  экологи‑
ческого класса.

И модернизация производства продолжа‑
ется. В настоящее время активно ведутся ра‑
боты на комплексе каталитического крекинга 
и установке по производству МТБЭ, возводят‑
ся объекты общезаводского хозяйства.
Вся эта работа проводится без остановки 

основной  деятельности  КНПЗ —  переработ‑

ки  нефти  и  производства  нефтепродуктов. 
Несмотря  на  повышенные  обязательства 
и ответственность, и в этом году бизнес‑план 
Куйбышевским НПЗ будет выполнен.
Вместе с этим, предприятие не забывает 

и  про  реализацию  социальных  программ. 
Как  и  прежде,  работники  Куйбышевского 
НПЗ, дети и члены их семей имеют возмож‑
ность отдыхать и поправлять свое здоровье 
в  заводском  санатории‑профилактории, 
открытом  недавно  после  коренной  ре‑
конструкции и обновления лечебной базы. 
В 2015 году, например, в нем уже отдохну‑
ли более 800 взрослых и 120 детей.  Также 
заводчане вместе  со  своими семьями в  те‑
чение  года  имеют  возможность  отдыхать 
в  санаториях  Крыма  и  Черноморского  по‑
бережья, по туристическим путевкам выез‑
жать на Кубу.
Особое место в важных ежегодных ме‑

роприятиях  КНПЗ  занимает  благотвори‑
тельность.  Образовательные  учреждения: 
детские  сады  и школы,  общественные  ор‑
ганизации,  благотворительные  фонды  г. о. 
Самары  в  праве  рассчитывать  на  подде‑
ржку  крупного  промышленного  предпри‑
ятия  региона.  Поэтому  КНПЗ  часто  высту‑
пает  спонсором  различных  мероприятий, 
адресной  помощи  нуждающимся  разных 
категорий.

Куйбышевский НПЗ НК «Роснефть» в 2015 году, раньше 
установленных законом сроков, осуществил полный переход 
на производство дизельного и бензинового топлива высшего 
экологического класса Евро-5. Это стало возможным 
в результате реализации масштабной программы модернизации 
производства, проводимой на предприятии в течение последних 
нескольких лет: пуск установки изомеризации, строительство 
еще восьми новых установок и комплексов и объектов 
общезаводского хозяйства. Не забывает завод и о социальных 
обязательствах, исполняя их в полном объеме.

100 процентов евро‑5

В 2015 году Новокуйбышевский нефтеперерабатыва‑
ющий  завод  увеличил  основные  производственно‑эко‑
номические  показатели.  Так,  объем  переработки  соста‑
вил 8,264 млн тонн. Значительно выросли по сравнению 
с  2014  годом  объемы  производства  моторных  топлив 
высшего  экологического  класса  Евро‑5.  Так,  автобензи‑
нов произведено 1,177 млн тонн. Выработка дизтоплива 
Евро‑5 составила 684,1 тыс. тонн.
Получение  столь  успешных  результатов  стало  воз‑

можным  благодаря  реализуемой  на  НК  НПЗ  масштаб‑
ной  программе  модернизации.  В  2015  году  на  заводе 
были  введены  в  эксплуатацию  два  ключевых  объекта: 
комплекс  каталитического  риформинга  с  непрерывной 
регенерацией катализатора (CCR) и комплекс низкотем‑
пературной изомеризации. Одним из самых масштабных 
проектов Новокуйбышевского НПЗ в текущем году стало 
строительство комбинированного комплекса гидрокре‑

кинга общей мощностью 4,884 млн тонн в год. Пуск это‑
го  комплекса  даст  возможность  значительно  повысить 
глубину переработки нефти и увеличить выход светлых 
нефтепродуктов.
Отметим,  что  модернизация  технологических  мощ‑

ностей позволяет предприятию не только ежегодно нара‑
щивать объемы производства, но и делает это производс‑
тво более безопасным, в первую очередь, с экологической 
точки зрения. В составе комплекса гидрокрекинга строит‑
ся блок отпарки кислых стоков, который позволит сущес‑
твенно снизить нагрузку на очистные сооружения завода. 
Помимо этого в рамках инвестпрограммы ведется реконс‑
трукция блока доочистки на существующих сооружениях 
биохимической очистки НК НПЗ.
Закономерен  и  результат  деятельности  АО  «Ново‑

куйбышевский  НПЗ»:  по  итогам  Всероссийского  кон‑
курса «100 лучших товаров России‑2015» два вида про‑

дукции —  топливо  маловязкое  судовое  (вид  III)  и  кокс 
нефтяной — стали победителями и вошли в список луч‑
ших товаров России.
Подтверждением  активной  экологической  де‑

ятельности  стала  и  награда,  которую  в  2015  году 
Новокуйбышевский  НПЗ  совместно  с  АО  «Гипрогазо‑
очистка»  в  профессиональном  конкурсе  «НОПРИЗ», 
стал призером в номинации «Лучший проект объекта 

промышленного  назначения»  с  проектом  «Установка 
производства элементарной серы в составе комплекса 
гидрокрекинга». Строительство этой установки позво‑
лит  осуществить максимальную  переработку  серово‑
дорода, с получением товарного продукта — гранули‑
рованной серы.
Новокуйбышевский  НПЗ  на  протяжении  многих 

лет  является  победителем  и  призером  регионального 
этапа  конкурса  «Российская  организация  высокой  со‑
циальной  эффективности»,  дважды  —  федерального 
этапа. По итогам 2015 года НК НПЗ признан победите‑
лем и призером регионального этапа и  занял 1 место 
в  номинациях:  «За  развитие  кадрового  потенциала 
в организациях производственной сферы», «За форми‑
рование здорового образа жизни в организациях про‑
изводственной  сферы»,  «За  участие  в  решении  соци‑
альных проблем территорий и развитие корпоративной 
благотворительности».
Несмотря  на  сложные  экономические  реалии  теку‑

щего года, предприятие сохраняет социальные гарантии 
и  льготы  для  своих  сотрудников,  не  забывая  и  о  благо‑
творительной деятельности на  территории присутствия. 
Так,  10  ноября  было  подписано  соглашение  с  админис‑
трацией Новокуйбышевска  о  выделении НК  «Роснефть» 
90 млн рублей на строительство Ледового дворца. Всего 
за последние 5 лет НК НПЗ направил на благотворитель‑
ные цели около 600 млн рублей.

Новокуйбышевский НПЗ в 2015 году, весьма непростом и с экономической, 
и с политической точки зрения, продолжил наращивание объемов производства. 
Так, выпуск автобензинов увеличился по сравнению с 2014 годом на 9,7%. 
Кроме того, с опережением технических регламентов завод полностью 
перешел на производство автомобильных и дизельных топлив высочайшего 
экологического класса Евро-5. НК НПЗ, следуя политике НК «Роснефть», уделяет 
приоритетное внимание экологии и безопасности производства.

на правах рекламы

новокуйбышевский нпЗ сработал в рост
За текущий год предприятию удалось существенно увеличить выпуск моторных топлив Евро-5
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итоги года самарская область

Поволжский  банк  ПАО  «Сбербанк  России»  де‑
монстрирует  стабильный  рост  по  ряду  показателей 
и в этом году. Традиционно показатели высоки в об‑
ласти  жилищного  кредитования  населения  —  каж‑
дый  второй  ипотечный  кредит  в Поволжье  выдается 
именно  этим банком. С  начала  года  более  34  тысяч 
жителей  Астраханской,  Волгоградской,  Оренбург‑
ской,  Пензенской,  Самарской,  Саратовской  и  Улья‑
новской  областей  оформили  заем  на  приобретение 
недвижимости в Сбербанке, и общая сумма выданных 
средств  превысила  39  млрд  рублей.  Средняя  сумма 
кредита  составила 1,1 млн рублей. Потребительские 
кредиты также были востребованы физическими ли‑
цами — за 10 месяцев Поволжский банк выдал более 
264 тысяч займов на общую сумму 34,9 млрд рублей. 
При этом средняя величина такого кредита составила 
132,4 тысячи рублей.
Технологичность  решений  —  в  приоритете  для 

банка, как результат — все большее число его клиен‑
тов предпочитает сервисы дистанционного обслужи‑
вания. Преимущества налицо — скорость, надежность 
и безопасность  сервисов. Более 90% всех контактов 
Сбербанка  с  пользователями  сегодня  происходит 
именно  в  каналах  дистанционного  обслуживания. 
В России более 24 млн человек оплачивают ЖКХ че‑
рез Сбербанк Онлайн, переводят средства между кар‑
тами в любое время суток, открывают счета из дома. 
Необходимость похода в банк для решения рутинных 
задач постепенно исчезает. В апреле 2015 года банк 
внедрил еще одну инновацию — совместно с Лабора‑
торией Касперского выпустил первую в мире версию 
онлайн‑банкинга  со встроенной  защитой от вирусов 
и злоумышленников. Таким образом, даже не являясь 
клиентом  банка,  вы  можете  защитить  свой  гаджет 
от вирусов — достаточно скачать приложение Сбер‑
банк Онлайн. Одни из наиболее активных пользова‑
телей  инноваций  —  жители  Поволжья.  С  сентября 
число  совершенных ими банковских операций через 
приложение  Сбербанк  Онлайн  превысило  8,5  млн, 
а объем составил более 24 млрд рублей.
Набирают популярность и онлайн‑вклады, которые 

можно  открыть  самостоятельно,  не  посещая  офиса, 

с  помощью  банкомата  или  интернет‑банкинга  Сбер‑
банк Онлайн. Тем более что ставки по таким депози‑
там  выше,  чем  по  аналогичным,  открытым  в  офисе 
банка. Всего в 2015 году жители Поволжья открыли бо‑
лее 4,8 миллионов вкладов в Поволжском банке ПАО 
Сбербанк.  Общий  объем  привлеченных  средств  пре‑
высил 823 млрд рублей. В этом сегменте наблюдается 
позитивная  динамика:  количество  открытых  вкладов 
за 10 месяцев 2015 года на 18% больше, чем за ана‑
логичный  период  2014  года.  Увеличилась  и  средняя 
сумма вклада — со 166 до 170 тысяч рублей. Прирос, 
соответственно,  и  депозитный  портфель  по физичес‑
ким лицам Поволжского банка. Если в 2014 году рост 
составил 1,9%, то в 2015 году — 11,7% и достиг к 1 но‑
ября 2015 года 664,4 млрд рублей. Жители Самарской 
области за 10 месяцев открыли более 1,2 млн вкладов 
на  общую  сумму  более  258,4  млрд  рублей.  Средняя 
сумма депозита по Самарской области выше, чем в це‑
лом  по  Поволжью,  и  составляет  204  тысячи  рублей. 
Депозитный портфель Сбербанка в самарском регионе 
превысил 235 млрд рублей.
Поволжский банк как крупнейший игрок на рын‑

ке эквайринга в 2015 году сделал акцент на развитие 
эквайринговой  сети и  увеличение доли безналичных 
платежей.  За  9  месяцев  он  увеличил  объемы  тор‑
гового  оборота  через  эквайринговую  сеть  на  55% 
по сравнению с аналогичным показателем 2014 года, 
через  POS‑терминалы  прошло  более  13  млрд  руб‑
лей. И спрос на такие терминалы только растет, ведь 
безналичный способ оплаты покупок не только удоб‑
нее  и  безопаснее  для  продавца,  но  и  выгоднее  для 
конечного  покупателя.  Оплачивая  покупку  картой 
Сбербанка, клиенты могут накапливать баллы бонус‑
ной  программы  «Спасибо  от  Сбербанка»,  которыми 
можно расплатиться в магазинах — партнерах банка. 
А в ноябре стартовала новогодняя акция программы, 
где  главный приз — путевка на двоих в Доминикану 
от  туроператора  TEZ  TOUR. Для  участия  необходимо 
с 20 ноября 2015 года по 20 января 2016 года вклю‑
чительно  зарегистрироваться  в  акции  и  совершить 
покупки у партнеров новогоднего проекта на общую 
сумму от 3000 рублей.

Сегодня, когда банкам особенно важно оставаться эффективными, они 
усиливают свои конкурентные позиции, повышая технологичность и качество 
предоставляемых услуг. Правильность заданного вектора подтверждается 
приростом количества клиентов, а также степенью их удовлетворенности 
сервисами банка. 

инновации ради 
комфорта
Сбербанк продолжает внедрять 
удобные для клиентов опции
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— инфраструктура —

Миллиарды на дороги
По данным министерства транспор-
та и автомобильных дорог Самарс-
кой области, всего на дорожную ин-
фраструктуру в регионе в 2015 году 
потратили порядка 17 млрд рублей. 
После капитального ремонта было 
введено в эксплуатацию более 80 км 
федеральных трасс, отремонтирова-
но около 100 км областных, межре-
гиональных и местных автодорог, 
введено в эксплуатацию после стро-
ительства и реконструкции порядка 
20 км автодорог. В порядок привели 
500 дворов и проездов к ним.

Муниципалитетам из дорожного 
фонда в этом году выделили 3,24 мл-
рд рублей, в том числе 1,11 млрд — Са-
маре, 932 млн — Тольятти. В этом году 
регион начал реализацию целого ряда 
крупных инфраструктурных проек-
тов в рамках подготовки к играм Чем-
пионата мира по футболу-2018. Осе-
нью в Самаре началась реконструк-
ция одной из самых загруженных до-
рог города — Московского шоссе. Тор-
ги по реконструкции от проспекта Ки-
рова до выезда из города 7 сентября 
выиграло ООО «Самаратрансстрой», 
предложив цену в 6,6 млрд рублей.

Общая стоимость реконструкции 
по заключенным контрактам вмес-
те с выносом коммуникаций состав-
ляет 8,7 млрд рублей. Финансирует-
ся строительство за счет федераль-
ных и областных средств в рамках 
программы подготовки к ЧМ-2018. 
В проект реконструкции входит пять 
пересечений, два из которых пред-
ставляют собой кольцевые развяз-
ки, и восемь примыканий второсте-
пенных улиц.

На первой кольцевой развязке — 
на пересечении с проспектом Киро-
ва — основной поток по Московс-
кому шоссе будет пущен в нижнем 
уровне по путепроводу тоннельно-
го типа. Расположенное в верхнем 
уровне кольцо возьмет на себя пото-

ки, двигающиеся по проспекту Ки-
рова, и обеспечит повороты и раз-
вороты при съезде с Московского 
шоссе. Площадь в центре перекрес-
тка с памятником самолету Ил-2 пла-
нируется сохранить. На второй раз-
вязке — на пересечении с Ракитовс-
ким и Волжским шоссе — будет реа-
лизована похожая схема. Основной 
поток по Московскому шоссе прой-
дет в нижнем уровне, но центр коль-
ца будет представлять собой выемку, 
так как нет необходимости перекры-
тия центральной части.

На всем протяжении шоссе пла-
нируется создать две проезжие час-
ти с разделительной полосой. Реше-
но организовать боковые проезды, 
на которых расположится полоса для 
доступа к прилегающей территории 
и выделенная полоса для обществен-
ного транспорта. Там же планируется 
создать лоты для парковки автомоби-
лей. По обе стороны дороги должны 
быть построены велодорожки и ши-
рокие тротуары. Проектом также пре-
дусмотрено устройство 32 остановок 
общественного транспорта.

«Самаратрансстрой» уже присту-
пил к работам. Так, в конце октября 
началась подготовка к строительству 
первого путепровода тоннельного ти-
па на Московском шоссе, находяще-
гося на пересечении с Ракитовским 
шоссе. Подрядчик планирует снача-
ла реконструировать правую часть 
Московского шоссе на выезд из горо-
да, а потом приступить к левой.

Летом 2015 года в Самаре начался 
ремонт еще одной крупной городс-
кой магистрали — улицы Ново-Садо-
вой. Подрядчик должен отремонтиро-
вать в общей сложности 9 км дорож-
ного покрытия: от улицы Полевой 
до проспекта Кирова. Ремонт дороги 
также ведет «Самаратрансстрой».

Компания должна будет привес-
ти в порядок проезжую часть, троту-
ары, зеленую зону и подземный пе-
шеходный переход. Предполагает-
ся, что дорога, так же как и Москов-

ское шоссе, будет отремонтирована 
в два этапа: нижний слой проезжей 
части будет обустроен в 2015 году 
за 350 млн рублей, верхний слой — 
в 2016 году за 564 млн рублей. Все ра-
боты необходимо будет завершить 
до конца ноября 2016 года.

Предполагается, что в рамках кап-
ремонта будет полностью восстанов-
лено дорожное покрытие от улицы 
Полевой до улицы Демократичес-
кой, заменен бордюрный камень, ус-
тановлено новое освещение. Появят-
ся новые светофоры, 15 км огражде-
ний, новая дорожная разметка.

Участок от улицы Советской Ар-
мии до проспекта Кирова расши-
рят на два метра. Кроме того, за-
планирован ремонт улиц-дублеров 
по всей протяженности дороги, дуб-
лер от улицы Губанова будет продлен 
до проспекта Кирова. Движение воз-
ле ДК «Современник» будет круго-
вым. Участок дороги от улицы Поле-
вой до улицы Первомайской будут 
ремонтировать в последнюю оче-
редь, поскольку сейчас там ведется 
строительство метро.

Тротуары до улицы Советской 
Армии будут мостить плиткой, пос-
ле — двухслойным асфальтом. Так-
же будут приведены в порядок скве-
ры возле Дома сельского хозяйства 
и ДК «Современник». На зеленом ос-

тровке посреди Ново-Садовой поя-
вится пешеходная зона и велодорож-
ки на участке от Постникова оврага 
до ДК «Современник».

Четвертый мост
В конце ноября в Самаре был дан 
старт строительству Фрунзенского 
моста. Его возведение было анонси-
ровано еще в 2007 году. Предполага-
лось, что это будет четвертый мост 
через реку Самару, который соеди-
нит центр с Куйбышевским районом 
города. Однако из-за отсутствия фи-
нансирования проект долгое время 
был заморожен.

О необходимости строительства 
нового мостового перехода неод-
нократно заявлял губернатор Самар-
ской области Николай Меркушкин. 
«Фрунзенский мост важен для раз-
вития всей области: активно застра-
ивается Южный город (жилой мик-
рорайон в Волжском районе), ско-
ро получат дополнительное разви-
тие Новокуйбышевск и Чапаевск, 
и поэтому иметь в этом направле-
нии современный мост необходи-
мо», — объяснял свою позицию гос-
подин Меркушкин. В начале апреля 

этого года глава региона сообщил, 
что с Минфином РФ достигнута до-
говоренность о софинансировании 
строительства моста в соотношении 
50 на 50. Позже в областном бюдже-
те были учтены первые 500 млн руб-
лей, которые регион получил на на-
чало работ из федеральной казны 
в форме бюджетного кредита.

Проект разработали специалис-
ты ООО «Транспортные Коммуника-
ции Проект» еще в 2008 году. Торги 
на строительство министерство транс-
порта и автомобильных дорог Самар-
ской области объявило в мае текуще-
го года. Контракт стоимостью 12,8  
млрд рублей получило ОАО «Строй-
трансгаз». По данным kartoteka.ru, 
уставный капитал общества состав-
ляет 125,26 млн рублей. Владельцем 
94,55 % в компании является STG 
HOLDINGS LIMITED, зарегистриро-
ванное на Кипре. Отметим, что ОАО 
«Стройтрансгаз» занимается строи-
тельством стадионов к ЧМ-2018 в Вол-
гограде и Нижнем Новгороде.

22 ноября началось строительство 
первой сваи моста. Старт работам да-
ли министр транспорта РФ Максим 
Соколов, полномочный представи-
тель президента в ПФО Михаил Ба-
бич и губернатор Самарской области 
Николай Меркушкин. Проект предпо-
лагает, что первая очередь перехода 
будет включать в себя мосты через ре-
ку Самару и озеро Банное, транспорт-
ные развязки и путепровод до улицы 
Шоссейной. Протяженность участка 
составит 2,67 километра.

Отметим, что торги объявлены 
на строительство первой очереди 
мостового перехода «Фрунзенский», 
проект которой разработан петер-
бургским институтом «Стройпро-
ект» в прошлом году. Вторая очередь 
предполагает строительство автодо-
роги на участке от Шоссейной улицы 
до границы Самары, третья — от гра-
ницы Самары до Обводной дороги.

Футбольная стройка
По словам экспертов, в этом году ре-
гиональные власти начали более чем 
масштабные работы по переустройс-
тву дорожно-транспортной инфра-
структуры, которые, конечно, вли-
яют на жизнь самарцев. Как отме-
чает руководитель общественного 
движения «Дорога 63» Аркадий Лаза-
рев, с учетом масштаба работ заторов 
на дорогах не избежать. «За долгие го-

ды в Самаре накопилось много про-
блем с дорогами, недоремонт колос-
сальный. Однако накопившийся объ-
ем работы за один год, безусловно, 
не выполнить. В этом году мы уже ис-
пытывали сложности с передвижени-
ем и по Ново-Садовой, и по Московс-
кому шоссе», — отметил он. В то же 
время, по словам господина Лазаре-
ва, это позитивные изменения до-
рожной инфраструктуры и горожа-
нам стоит немного потерпеть.

Как отметил в беседе с «Ъ-ИГ» де-
путат Самарской губернской ду-
мы Алексей Чигенев, при освое-
нии средств дорожного фонда Са-
марской области в этом году особых 
трудностей не возникло. «Пробле-
мы возникли при проведении тор-
гов по реконструкции Московского 
шоссе, и, соответственно, это затяну-
ло начало реализации этого проек-
та. Плюс достаточно большие труд-
ности сегодня наблюдаются по пере-
носу коммуникаций, что сдержива-
ет дорожных строителей в перспек-
тиве для реализации их части про-
екта», — рассказал он. По словам де-
путата, коммуникации можно пе-
реносить только в теплое время го-
да. Но из-за затянувшихся торгов 
провести запланированные на ле-
то работы не успели. «Министерс-
тву транспорта необходимо в сроч-
ном порядке провести с заинтересо-
ванными службами, сетевиками раз-
работку ускоренного плана замены 
коммуникаций для того, чтобы до-
рожники в сезон могли выполнять 
свою часть проекта», — сказал он.

«Организации, которые победи-
ли в торгах, достаточно квалифи-
цированные, наверное, самые ква-
лифицированные в области, в этом 
плане я совершенно спокоен за ка-
чество дорог. Темпы идут тоже опе-
режающие. И это видно», — отме-
тил экс-руководитель департамента 
строительства и архитектуры Сама-
ры Александр Бурнаев. В то же вре-
мя, по словам эксперта, строительс-
тво Фрунзенского моста потребует 
серьезных финансовых вливаний, 
которые, учитывая экономический 
кризис и «трудный бюджет», бы-
ли бы очень кстати при проведении 
других мероприятий по подготовке 
к ЧМ-2018. «Если бы я был губерна-
тором, я бы его сейчас строить не на-
чал», — заметил господин Бурнаев.

Елена Донкина

По дороге к чемпионату
 Самаре и регионе в 2015 году началась реализация долгожданных инфраструктурных проектов.
Помимо реконструкции Московского шоссе и ремонта улицы Ново-Садовой стартовало строи-
тельство Фрунзенского моста через реку Самару. Все эти проекты предполагают миллиардные 
вложения. Большая часть работ проводится в рамках подготовки к играм чемпионата мира по фут-
болу. По словам экспертов, работы ведутся в хорошем темпе, но для того, чтобы успеть все 
к 2018 году — необходимы жесткий контроль и постоянное внимание со стороны властей.
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В Самарской области в 2015 году  
было отремонтировано порядка  
180 километров дорог
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итоги года самарская область

— интервью —

— В ноябре было объявлено о за‑
крытии сделки по слиянию 
Промсвязьбанка и Первобанка. 
Как она проходила?

— В июле было подписано со-
глашение об объединении банков, 
до ноября мы получали одобрение 
со стороны ФАС и Банка России. 
10 ноября было объявлено о завер-
шении сделки, в результате которой 
под контроль мажоритарного акци-
онера Промсвязьбанка — Promsvyaz 
Capital B. V. — перешло 86,54% акций 
Первобанка. Акционеры Первобан-
ка, в свою очередь, получили 4,54% 
акций Промсвязьбанка. Миноритар-
ным акционерам Первобанка, кото-
рым принадлежит оставшаяся часть 
акций, было сделано обязательное 
предложение по покупке ценных бу-
маг на оставшуюся долю.

В декабре произошли измене-
ния в совете директоров и в прав-
лении банка. От миноритарных 
акционеров в совет директоров 
вошел Сергей Савельев (совет-
ник генерального директора ОАО 
«Теплант». — «Ъ‑ИГ»). Все осталь-
ные — топ-менеджеры и акционе-
ры Промсвязьбанка. До конца го-
да немного изменится и структура 
комитетов в Первобанке, но в це-
лом банк продолжает работать 
в обычном режиме в соответствии 
с лицензией и нормативами Бан-
ка России.

— Какие еще изменения про‑
исходят в рамках объединения?

— Сейчас все интеграционные 
процессы носят внутренний харак-
тер. Особое внимание уделяем ра-
боте IT-блока, чтобы максимально 
комфортно провести слияние ба-
лансов Первобанка и Промсвязь-
банка и другим процессам. Решаем 
кадровые вопросы, так как удовлет-
воренность клиентов и комфорт об-
служивания, в первую очередь, за-
висят от сотрудников. Работники 

Первобанка всегда отличались вы-
соким профессионализмом, поэто-
му, я надеюсь, они станут частью 
сильной команды объединенного 
банка.

— Что будет с региональной се‑
тью банка?

— Она будет оптимизирована, 
причем где-то закроются офисы 
Первобанка, где-то — Промсвязь-
банка. Сеть объединенного банка 
будет сформирована исходя из по-
казателей рентабельности каждого 
филиала, его удобства для клиентов. 
У тех, кто обслуживался в Первобан-
ке, территориальных проблем воз-
никнуть не должно. При наличии 
двух офисов в соседних зданиях, 
конечно, один из них мы оставим, 

а один закроем. Но при этом клиен-
там, например, с Безымянки не при-
дется ездить в центр города. Кроме 
того, есть интернет-банкинг, кото-
рый достаточно развит в Первобан-
ке (по данным RAEX, в 2015 г. cис-
тема «Интернет-Первобанк» заняла 
14 место в итоговом рейтинге фун-
кциональности интернет-банкин-
га для физических лиц, 6 место — 
в Топ-10 систем интернет-банкинга 
по внешнему платежному функци-
оналу. — «Ъ‑ИГ»). В Промсвязьбанке 
также большое внимание уделяется 
дистанционным сервисам обслужи-
вания клиентов.

Процесс оптимизации сети уже 
идет, и он включает интеграцию трех 
банков (в рамках санации в группу 

ПСБ влился тольяттинский Автоваз-
банк. — «Ъ‑ИГ»). В итоге это будет бо-
лее 20-ти точек продаж объединен-
ного банка на территории Самарс-
кой области. По объемам филиаль-
ной сети Промсвязьбанк в регионе 
станет вторым после Сбербанка. 
Я надеюсь, что обновленную струк-
туру точек продаж клиенты увидят 
уже в середине следующего года.

Стоит также добавить, что уже 
сегодня клиентам Первобанка до-
ступно снятие наличных средств 
без комиссии во всех банкоматах 
Промсвязьбанка, Автовазбанка 
и банка «Возраждение». То есть бан-
коматную сеть мы уже объединили.

— У Первобанка есть офисы 
в других регионах. Что будет 
с ними?

— Инорегиональные филиалы так-
же будут присоединены к Промсвязь-
банку, так как филиальная сеть Перво-
банка и ПСБ имеет практически сто-
процентное совпадение.

— Какие изменения будут 
в продуктовой линейке?

— Сейчас специалисты Перво-
банка и Промсвязьбанка проводят 
качественный анализ продуктов 
обоих банков. Они будут улучшены, 
и в итоге клиенты объединенного 
банка получат доступные сервисы 
и услуги, при этом отвечающие вы-
соким стандартам обслуживания. 
Продуктовые линейки Первобан-
ка и Промсвязьбанка очень похожи, 
и поэтому каких-то кардинальных 
изменений быть не должно.

Более того, уже сейчас клиен-
там Первобанка доступны про-
дукты группы ПСБ. Это, в первую 
очередь, международный факто-
ринг, торговое финансирование, 
системы управления ликвиднос-
тью предприятия. Если говорить 
о розничных продуктах, стоит от-
метить различные программы для 
малого и среднего бизнеса, в том 
числе займы на длинный срок — 
до 10 лет.

Что касается потребительско-
го кредитования, то постепенно ак-
цент будет смещаться в сторону раз-
вития нецелевых кредитов. Флагма-
нами Первобанка являются автокре-
дитование и ипотека, но в силу раз-
ных причин, в первую очередь, эко-
номических, эти направления сегод-
ня мало популярны.

Работа с корпоративными клиен-
тами всегда была сильной стороной 
как Первобанка, так и Промсвязь-
банка, и она будет продолжена.

— На ваш взгляд, насколько 
сделка выгодна Первобанку?

— Сегодня надзор со стороны кон-
тролирующих органов усиливает-
ся, идет процесс укрупнения бан-
ков. В крупных федеральных банках 
стоимость фондирования ниже, чем 
в региональных, как следствие, вы-
ше рентабельность, больше возмож-
ностей выхода на международные 
рынки. Региональным банкам в этом 
плане сейчас сложно, какие бы ни бы-
ли у них сильные акционеры.

Я думаю, что владельцы Первобан-
ка не случайно выбрали Промсвязь-
банк. Это один из ведущих частных 
банков России с активами более 
1 трлн рублей и капиталом свыше 
150 млрд рублей. Кроме того, у бан-
ков схожие продуктовые линей-
ки, структура рыночного портфеля, 
а также есть стремление к расшире-
нию бизнеса.

— Когда завершится объе‑
динение?

— Мы рассчитываем, что интегра-
ция завершится до конца 2016 года.

— Первобанк получит средства 
на докапитализацию через меха‑
низм облигаций федерального 
займа (ОФЗ). Что это даст банку?

— Действительно, в начале 
2016 года через ОФЗ мы получим бо-
лее чем 460 млн рублей. Эти средс-
тва будут направлены на увеличе-
ние дополнительного капитала бан-
ка, что позволит повысить норма-
тив достаточности капитала на один 
процент — с 11,8 до 12,8%. Отмечу, 
что такую помощь получат только 
несколько кредитных организаций 
в стране, а Первобанк стал единс-
твенным в Самарской области. Это 
говорит о значимости банка для ре-
гиона и его надежности.

— Какие события уходящего 
года вы считаете наиболее значи‑
мыми для банковской отрасли?

— 2015-й год был непростым для 
банковской системы. Начавшийся 
еще в конце 2014 года кризис лик-
видности, а также сужение рын-
ков заимствований привели к удо-
рожанию ресурсов. В то же время 
во втором полугодии этого года мы 
видим тренд к снижению процен-
тных ставок по кредитам, потому 
что бизнес оказался не в состоянии 
нести долговое бремя тех ставок, 
которые были установлены в пер-
вом полугодии. Но в целом состоя-
ние экономики не позволяет гово-
рить о том, что год был легким для 
банковской системы.

Если говорить о Первобанке, 
ему, как и другим банкам, также 
пришлось работать в непростых 
финансовых условиях — при до-
рогом фондировании, снижении 
показателей экономики, сокраще-
нии реальных денежных доходов 
населения. В то же время банк ис-
полнял все нормативы, более то-
го, нормативы ликвидности ис-
полнялись с запасом. С начала го-
да объем привлеченных средств 
от физлиц в Первобанке увеличил-
ся на 36%, и на 1 ноября он соста-
вил более 26,5 млрд рублей. По это-
му показателю банк показал рост 
выше среднерыночного. Это пози-
тивный тренд, и он говорит о том, 
что население доверяло и продол-
жает доверять Первобанку.

Значимым событием для Перво-
банка, конечно же, стало объедине-
ние, что отразилось на его междуна-
родных рейтингах. В конце ноября 
рейтинговое агентство Moody’s по-
высило долгосрочные рейтинги де-
позитов Первобанка в националь-
ной и иностранной валютах до уров-
ня «В2». Прогноз изменения рейтин-
гов — «позитивный». Также Moody’s 
подтвердило краткосрочные рей-
тинги депозитов Первобанка в на-
циональной и иностранной валютах 
на уровне Not-Prime. Это подтверж-
дает правильность реализуемой бан-
ком стратегии по объединению с бо-
лее крупным игроком.

Беседовала Екатерина 
Вьюшкова

«Клиенты объединенного банка 
получат доступные сервисы и услуги»
В декабре председателем правления Первобанка назначена вице-президент — региональный ди-
ректор операционного офиса «Самарский» Промсвязьбанка Татьяна Перемышлина. Изменения 
произошли в рамках продолжающейся интеграции банков. О том, как проходила сделка, что будет 
с региональной сетью и продуктовой линейкой Первобанка, она рассказала «Ъ-Итоги года».
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— промышленность-

Текущий год для экономики регио-
на и предприятий нефтяной отрасли, 
в частности, оказался весьма непрос-
тым. Тем не менее «дочерние» общества 
«Роснефти» в Самаре смогли полностью 
перейти на производство топлива — бен-
зинового и дизельного — класса «Евро 
5». Кроме того, заводы по итогам года 
показывают рост объемов переработ-
ки и продолжают реализацию своих про-
грамм модернизации.

Показали класс
На 1 января 2016 года правительством РФ 
был запланирован полный переход рынка 
на топливо класса «Евро-5» (экологический 
стандарт, регулирующий содержание вред-
ных веществ в выхлопных газах. — «Ъ‑ИГ»). 
В странах Евросоюза этот стандарт обязате-
лен для всех автомобилей с 2009 года. Техрег-
ламент «О требованиях к бензинам и дизтоп-
ливу» был принят правительством РФ в фев-
рале 2008 года. Этим документом устанавли-
вались жесткие сроки по поэтапному пере-
ходу на топливо более высокого класса и ог-
раничение производства других топлив.

В 2011 году между нефтяными компани-
ями, ФАС, Ростехнадзором и Росстандартом 
были заключены четырехсторонние согла-
шения, согласно которым компании обяза-
лись модернизировать свои НПЗ для про-
изводства нефтепродуктов более высокого 
качества и увеличения объемов их выпус-
ка. Но в октябре по результатам совещания 
у премьер-министра Дмитрия Медведева 
правительством было принято компромис-
сное решение продлить срок оборота бен-
зина класса «Евро-4» со ссылкой на то, что 
в противном случае может возникнуть де-
фицит бензина.

Несмотря на предложенную отсрочку, 
самарские нефтеперерабатывающие заво-
ды — в частности, Куйбышевский НПЗ, Но-
вокуйбышевский НПЗ и Сызранский НПЗ 
(дочерние общества «Роснефти») — в этом го-
ду на 100% перешли на производство авто-
мобильного и дизельного топлива высше-
го экологического класса. «Это очень важно, 
поскольку, к примеру, в Москве с начала сле-
дующего года планируется полный переход 
на данный класс топлива, а это самая зна-
чительная часть рынка. То есть самарские 
нефтеперерабатывающие компании очень 
своевременно провели модернизацию», — 
считает руководитель аналитического де-
партамента AMarkets Артем Деев.

Модерновый подход
Как отмечают представители предприятий, 
достижение таких результатов стало возмож-
ным как раз благодаря масштабным инвес-
тиционным программам стоимостью в де-

сятки миллиардов рублей. В текущем году, 
несмотря на экономический кризис, они 
были исполнены в полном объеме. Размеры 
инвестиций в программы модернизации 
в 2015 году нефтяники не уточняют.

Несмотря на экономический кризис, 
на Куйбышевском НПЗ продолжено стро-
ительство нескольких ключевых объектов 
программы модернизации: комплекса ка-
талитического крекинга (FCC) и установки 
производства МТБЭ. Продолжаются работы 
и по другим объектам программы модерни-
зации предприятия, сообщают представи-
тели завода.

Ключевым проектом программы мо-
дернизации АО «Новокуйбышевский НПЗ» 
в 2015 году, по информации предприятия, 
было строительство комбинированного 
комплекса гидрокрекинга тяжелых нефтя-
ных фракций общей мощностью 4,8 млн 
тонн в год. Пуск комплекса, по данным 
представителей предприятия, позволит 
значительно повысить глубину переработ-
ки нефти и увеличить выход светлых про-
дуктов. Кроме того, на предприятии в на-
стоящее время идет реализация иннова-
ционного проекта по строительству опыт-
но-промышленной установки GTL по про-
изводству синтетического жидкого топ-
лива в газ. Ее ввод, по данным завода, поз-
волит внедрить инновационные научные 
разработки в области технологии перера-
ботки ПНГ в синтетические углеводоро-
ды и компоненты топлива и масел. «Ос-
новным достижением является защита 

инвестиционного меморандума по стро-
ительству новых мощностей по первич-
ной переработке нефти — АВТ-2 и модер-
низации процессов конверсии нефтяных 
остатков — реконструкции УЗК. Эти про-
екты позволят, подняв глубину переработ-
ки до 95%, увеличить объем перерабатыва-
емой нефти до 8,8 млн тонн в год», — рас-
сказали в пресс-службе НКНПЗ.

В рамках инвестиционной программы 
на Сызранском НПЗ строятся новые совре-
менные установки, модернизируются дейс-
твующие объекты. В текущем году на завод 
прибыло очередное крупнотоннажное обо-
рудование, в том числе колонна каталити-
ческой дистилляции для строящейся уста-
новки производства МТБЭ. Ведется строи-
тельство восьми технологических объек-
тов — установки FCC, гидроочистки дизель-
ного топлива, вакуумного газойля, произ-
водства элементарной серы, производства 
водорода и др.

О важности вложения средств в реконс-
трукцию производства говорят и эксперты. 
Так, аналитик ИХ «ФИНАМ» Анатолий Ваку-
ленко отмечает: «Модернизация не только 
позволяет выпускать топливо по европей-
ским стандартам, что открывает новые эк-
спортные возможности (например, в рам-
ках проекта трубопровода «Юг»), но и в це-

лом позволяет повысить эффективность 
переработки, обеспечив за счет замены 
оборудования повышение выхода светлых 
нефтепродуктов».

Рост вопреки экономике
В целом же региональным компаниям 
в текущем году пришлось работать в весь-
ма сложных экономических условиях. Но, 
как отмечают представители НПЗ, они в те-
кущем году, по предварительным итогам, 
не только выполняют, но в некоторых случа-
ях даже перевыполняют планы по объемам 
переработки.

Правда, по данным Самарастата, индекс 
промышленного производства по виду де-
ятельности «производство кокса, нефтепро-
дуктов» по итогам января — октября 2015 го-
да по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года составил 97,2%. Если же срав-
нивать октябрь текущего года с предыду-
щим месяцем, то объемы производства по-
казали рост в 4,7%.

Объем производства автомобильного бен-
зина, по данным Самарастата, за десять меся-
цев текущего года по сравнению с тем же пе-
риодом 2014 года увеличился на 8,4%. Кста-
ти, на НК НПЗ заявили о росте производства 
автобензина в 2015 году 9,7%.

Дизельного топлива в Самарской облас-
ти, по данным официальной статистики, на-
против, по итогам десяти месяцев 2015 года 
было произведено меньше на 3,6%.

Влияние экономической ситуации, цен 
на нефть, курсов валют и санкций на самар-
ские НПЗ относительно невелико, говорят 
и эксперты. По мнению Анатолия Вакулен-
ко, это связано с тем, что НПЗ области рабо-
тают преимущественно на внутренний ры-
нок. «Внутренние цены на топливо неэлас-
тичны и слабо отражают снижение миро-
вых цен на нефть, тем более что ослабление 
курса рубля выравнивает колебания цены 
на нефть. Как мы можем судить по удачной 
реализации предприятиями своих модер-
низационных инвестпрограмм, ограниче-
ние доступа к зарубежным кредитам также 
не стало проблемой для компаний», — рас-
суждает господин Вакуленко. Не вызывает 
сомнений у господина Вакуленко и то, что 
по итогам года предприятия региона пока-
жут рост производства «за счет более эффек-
тивного оборудования и технологий». «В це-
лом мы ожидаем рост объемов продаж са-
марских НПЗ на 5–10% по итогам года, пос-
кольку, во-первых, за счет модернизации 
увеличивается глубина переработки нефти, 
а, во-вторых, мы не наблюдаем снижение 
уровня потребления нефтепродуктов в тех 
регионах, куда поставляется продукция ос-
новных игроков», — вторит ему Артем Деев.

Кроме того, по мнению господина Де-
ева, несмотря на существенное снижение 
сырьевых рынков, сектор нефтепереработ-

ки Самарской области чувствует себя доста-
точно стабильно, поскольку на нем преоб-
ладают предприятия, входящие в структу-
ры «Роснефти». «А это означает, что и инвес-
тиционная программа, и социальные обя-
зательства компаний в регионе выполня-
ются в полном объеме, поскольку есть дол-
госрочные контракты на поставку нефте-
продуктов, а головная структура всегда мо-
жет рассчитывать на поддержку властей. 
Падение цен на нефть, безусловно, оказы-
вает давление на все предприятие нефтя-
ной отрасли, но этот негативный эффект 
частично компенсируется сопутствующим 
падением курса рубля. Правда, в последнее 
время мы наблюдаем тенденцию на сниже-
ние зависимости курса российской валюты 
от нефтяных котировок, то есть цена нефтя-
ных котировок в рублях падает, но, скорее 
всего, это временное явление», — полагает 
Артем Деев.

В режиме замещения
В конце июля 2015 года власти США рас-
ширили санкционный список и включи-
ли в него, в том числе, дочерние компании 
ОАО «НК „Роснефть“», расположенные в Са-
марской области. Так, в него попали Куй-
бышевский НПЗ, Сызранский НПЗ и Ново-
куйбышевский НПЗ. «В компании создается 
система учета потерь от применения неза-
конных санкций с зачислением их на вне-
балансовый счет. В дальнейшем сумма по-
терь будет предъявлена к возмещению в су-
дебном порядке», — отмечала тогда пресс-
служба «Роснефти». Теперь эти заводы не мо-
гут приобретать у американских предпри-
ятий оборудование и брать займы в амери-
канских банках.

Специалисты Куйбышевского НПЗ отме-
чают, что существующие обязательства инос-
транных контрагентов в настоящее время 
исполняются в соответствии с заключенны-
ми лицензионными соглашениями. Что же 
касается поставки оборудования и матери-
алов, то и до введения санкций приоритет 
отдавался отечественным производителям, 
рассказали на предприятии.

По мнению старшего консультанта прак-
тики «Инфраструктура» Консалтинговой 
группы «НЭО Центр» Марины Комковой, 
в текущей ситуации импортозамещение яв-
ляется перспективным. «Большинство уста-
новок на НПЗ сейчас строятся и модернизи-
руются на основе зарубежных технологий 
и с использованием иностранного оборудо-
вания. Однако есть положительные приме-
ры импортозамещения в сфере переработ-
ки, например, на Сызранском НПЗ прове-
дено испытание катализатора парового ри-
форминга производства АО „Ангарский за-
вод катализаторов и органического синте-
за“», — рассказала госпожа Комкова.

Екатерина Борисенкова

Нефтяники переработали
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Для нефтеперерабатывающих предприятий 
Самарской области уходящий год ознаменовался 
активным этапом модернизации 
производственных площадок
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итоги года оренбургская область

— тенденции —

Промышленное производство со-
ставляет основу экономики Орен-
буржья. По оценкам регионального 
министерства экономического раз-
вития, на его долю приходится поч-
ти 57% в общем объеме валового ре-
гионального продукта. В уходящем 
2015 году этот сектор не показал рос-
та. Так, по данным Оренбургстата, 
за январь-октябрь индекс промыш-
ленного производства в сравнении 
с десятью месяцами 2014 года соста-
вил только 91,8%. А по итогам года 
в целом специалисты минэконом-
развития прогнозируют этот показа-
тель на уровне чуть более 94% (по ито-
гам прошлого — 101,2%).

«Спад произошел преимущес-
твенно в обрабатывающих произ-
водствах, где в прошлом году бы-
ла зафиксирована высокая база», — 
поясняет министр экономическо-
го развития, промышленной по-
литики и торговли региона Ната-
лья Безбородова. По данным Орен-
бургстата, индекс промышленного 
производства в обрабатывающих 
отраслях за десять месяцев 2015 го-
да (к январю-октябрю 2014-го) со-
ставил 76,5%. Больше всего постра-
дали предприятия машинострое-
ния — здесь индекс промышленно-
го производства сократился более 
чем в два раза — до 48,1%. Чуть луч-
ше выглядит ситуация в химичес-
ком производстве — 56%. В метал-
лургическом производстве индекс 
производства составил 88,8%. «Из-за 
неэффективного менеджмента при-
остановлена работа Бузулукского 
завода тяжелого машиностроения, 
Бугурусланского завода радиаторов 
и завода„Строймаш“. Из-за падения 
мировых цен на металлы и невос-
требованности продукции останов-
лено производство на „Никельком-
бинате“, Южноуральском криоли-
товом заводе», — рассказала госпо-
жа Безбородова.

По ее словам, региональные влас-
ти «делают все возможное для того, 
чтобы привлечь в область новых ин-

весторов». «И благодаря такому вза-
имодействию на базе законсервиро-
ванного цеха по производству бор-
ной кислоты криолитового завода 
уже организовано новое производс-
тво — Южно-Уральский завод магни-
евых соединений», — приводит при-
мер министр. Стоимость инвестици-
онного проекта составляет 120 млн 
рублей, в феврале 2015 года завод 
дал первую пробную партию суль-
фата магния.

В сложной экономической ситуа-
ции большинство промышленных 
предприятий Оренбургской облас-
ти продолжают свои инвестицион-
ные программы. «Они понимают, 
что в условиях динамичности вне-
шних и внутренних рынков устой-
чивое развитие невозможно без ин-
вестиционных вложений», — гово-
рит Наталья Безбородова.

Так, в мае этого года в Переволоц-
ком районе состоялся пуск первой 

в Оренбургской области и в европей-
ской части России солнечной элект-
ростанции мощностью 5 Мвт. Инвес-
тор и генподрядчик строительства, 
совместное предприятие ГК «Рено-
ва» и ОАО «РОСНАНО» — компания 
«Хевел», направило на строительс-

тво объекта более 500 млн рублей. 
Полученная энергия будет постав-
ляться на оптовый рынок. Кроме то-
го, на стадии завершения строитель-
ство солнечной электростанции в го-
роде Орске мощностью 25 Мвт. Доба-
вим, индекс производства по виду 
экономической деятельности «про-
изводство и распределение электро-
энергии, газа и воды» в январе-октяб-
ре 2015 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2014 года соста-
вил 88,9%.

Индекс производства прочих 
неметаллических минеральных 
продуктов составил 101%. Увеличил-
ся выпуск цемента на 13,7%. В сен-
тябре в поселке Дубенский Беляевс-
кого района состоялось открытие но-
вого гипсового завода «Волма-Орен-
бург» по производству пазогребне-
вых плит, сухих строительных гип-
совых смесей. Общий объем инвес-
тиций — 1,5 млрд рублей.

Масштабные программы модер-
низации реализуют на Орском ма-
шиностроительном заводе. Здесь 
в марте был введен в эксплуатацию 
роботизированный штамповочный 
комплекс для производства заго-
товок буровых замков мощностью 
150 тыс. изделий в год. Инвестиции 
в проект составили около 430 млн 
рублей, было создано 30 рабочих 
мест. На Медногорском медно-сер-
ном комбинате в этом году были на-
чаты работы по техническому пере-
вооружению сернокислотного цеха. 
Общая стоимость реализации проек-
та оценивается в 1 млрд рублей.

Кроме того, по словам Натальи Без-
бородовой, ряд предприятий Орен-
бургской области активно включи-
лись в процесс импортозамещения. 
«Так, на заводе бурового оборудова-
ния создана мобильная установка, 
которая может спокойно конкуриро-
вать с любыми западными аналога-
ми», — рассказывает министр.

Еще один пример импортозаме-
щения — строительство нового це-
ха электролитического хрома, кото-
рое завершилось в сентябре на Ново-
троицком заводе хромовых соедине-
ний. На реализацию проекта пред-
приятие потратило более 450 млн 
рублей, запуск нового производства 
позволил создать порядка 60 новых 
рабочих мест. А, главное, по завере-
ниям Натальи Безбородовой, на се-
годняшний день в мире подобную 
продукцию производят только Ки-
тай и Япония.

В марте на Оренбургском хладо-
комбинате запущена новая техноло-
гическая линия по переработке мо-
лока, которая позволила начать вы-
пуск целого ряда продуктов под но-
вым оренбургским брендом «Орен 
Милк». Стоимость проекта состави-
ла 126 млн рублей, создано дополни-
тельно 30 рабочих мест.

В сентябре в Сорочинске состоя-
лось открытие нового маслоэкстрак-
ционного завода группы компа-
ний «Нижегородский масложиро-
вой комбинат». Мощность завода — 
1200 тонн маслосемян в сутки, или 
400 тыс. тонн маслосемян в год. Пред-
приятие будет производить 170 тыс. 
тонн подсолнечного масла, 160 тыс. 
тонн высокопротеинового подсол-
нечного шрота и до 30 тыс. тонн гра-
нулированной лузги. Создано 150 ра-
бочих мест, общий объем инвести-
ций — 3,6 млрд рублей.

Региональные власти с осто-
рожностью дают прогнозы на бу-
дущее. Так, по их оценкам, индекс 
производства в 2016 году составит 
от 100,7 до 101,2%.

Аналитики добавляют, что паде-
ние индекса промышленного произ-
водства в Оренбургской области бы-
ло более существенным, чем в целом 
по России. «По итогам января-октяб-
ря 2015 года областной индекс соста-
вил 91,8% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, тог-
да как общероссийский — 96,7%», — 
сравнивает аналитик IFC Markets 
Дмитрий Лукашов.

Финансовый аналитик ИХ «ФИ-
НАМ» Тимур Нигматуллин связывает 
такую статистику с низкими позиция-
ми Оренбуржья в Национальном рей-
тинге состояния инвестиционного 
климата в субъектах РФ. «Так, в 2015 го-
ду область оказалась в нижней его час-
ти рейтинга из-за „разочаровываю-
щих“ показателей институтов защиты 
и улучшения инвестиционной среды, 
таких как „качество“ законодательства, 
защищающего права инвесторов, ме-
ханизмы поддержки инвестиционной 
деятельности и многие другие», — рас-
суждает господин Нигматуллин.

Дмитрий Лукашов указывает 
на проблемы промышленных пред-
приятий Оренбургской области, ко-
торые сейчас испытывают в общем-то 
все компании России — это высокий 
уровень кредитных ставок и общее 
снижение спроса на продукцию как 
внутри страны, так и за ее пределами.

Марина Сергеева

Показательная промышленность
Индекс производства в Оренбургской области по итогам года в целом специалисты минэконом-
развития прогнозируют на уровне чуть более 94%. Несмотря на сложную экономическую ситуа-
цию, большинство промышленных предприятий области продолжают свои инвестиционные про-
граммы. Некоторые из них активно включились в процесс импортозамещения. В следующем году 
индекс производства в Оренбуржье, по прогнозам экспертов, вырастет примерно на 1%.
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Самые низкие показатели у предприятий 
машиностроения — здесь индекс 
промышленного производства сократился 
более чем в два раза — до 48,1%

Сегодня  ООО  «ЮУГПК»  по  праву  считается  одним 
из  лучших  предприятий‑экспортеров  цементной  продук‑
ции в стране. Готовая продукция отгружается в более чем 
20 субъектов РФ, компания занимает первое место по экс‑
порту цементной продукции в Республику Казахстан среди 
отечественных предприятий. В  этом году предприятие по‑
лучило  почетное  звание  «Лидер  качества  Оренбуржья — 
2015».  Высокая  награда  была  вручена  на  недавнем  V 
Евразийском экономическом форуме. При определении ре‑
зультата учитывались рейтинг качественных характеристик 
производимой  продукции,  предоставляемых  услуг,  соот‑
ветствующих стандартам качества, а также положительные 
отзывы потребителей.
Одно  из  ключевых  направлений  деятельности  пред‑

приятия — производство цемента сухим способом из от‑
ходов  горно‑металлургического  производства.  В  работе 
используются  новейшие  разработки,  инновационные 
энергосберегающие  технологии  и  современные  методы 
контроля качества. Объем производства цемента состав‑
ляет около 2600 тыс. тонн в год.
Особое  внимание  оренбургская  компания  уделяет 

природоохранной  деятельности — разрабатывает  и  ведет 
специализированную  экологическую  документацию,  пла‑
номерно снижает уровень негативного воздействия на ок‑
ружающую среду. «С целью сокращения выбросов загряз‑
няющих веществ в атмосферный воздух в 2014–2015 годах 
обновили корпуса крупного и среднего дробления, погру‑
зочных бункеров дробильно‑сортировочной фабрики‑1. Все‑
го  было  установлено  11  современных  пылеулавливающих 
установок,  дающих  возможность  очищать  воздух  от  пыли 
с КПД до 99%», — рассказывает генеральный директор ООО 
«ЮУГПК» Алексей Тальников. Кроме того, с запуском в экс‑
плуатацию цеха Печной линии в г. Новотроицк существен‑
но уменьшились шлаковые отвалы, что дало возможность 
улучшить экологическую обстановку в городе.
Для проведения экологического контроля на предпри‑

ятии  функционирует  аккредитованная  производственная 
лаборатория, которая оснащена современным оборудова‑
нием, позволяющим производить все необходимые замеры 
и анализы на границе санитарно‑защитной зоны и в жилой 
застройке.
По  мнению  руководителя,  наряду  с  высокотехноло‑

гичным  оборудованием,  главной  составляющей  успеш‑
ной работы предприятия являются, конечно, кадры. Они, 
действительно,  решают  все,  во  всяком  случае,  многое 
определяют.  Сейчас  фокус,  как  и  в  других  отраслях, — 

на  перспективную  молодежь.  «Мы  заключили  договор 
с Белгородским государственным техническим университе‑
том на подготовку специалистов, которым за счет нашего 
предприятия предоставляется жилье. Опытные же сотруд‑
ники  повышают  свою  квалификацию в Орском  техничес‑
ком техникуме им. Стеценко, Сибайском политехническом 
колледже  и  Новотроицком филиале Московского  инсти‑
тута  стали  и  сплавов.  Наши  работники  также  получают 
новые профессии и на базе собственного учебного центра 
компании или „Уральской стали“. Поддержка сотрудников 
ведется и по другим направлениям, в частности, оказыва‑
ются  социальные  гарантии.  Кроме  того,  с  учетом инфля‑
ции регулярно повышается заработная плата. В этом году 
в компании система оплаты труда была усовершенствова‑
на,  что  позволило  увеличить  постоянную  часть  до  80%. 
Как ответственный работодатель, Южно‑Уральская горно‑
перерабатывающая компания постоянно открывает новые 
возможности для своих сотрудников, считая формирова‑
ние кадров — грамотных и желающих совершенствовать 
дальше  специалистов  —  залогом  стабильной  работы 
и  весомым  конкурентным  преимуществом.  Ведь  высокое 
качество продукции — результат сплоченной работы всего 
двухтысячного  коллектива  предприятия,  в  котором  каж‑
дый — на своем месте». 

Локомотив оренбургской промышленности — ООО «Южно-Уральская Горно-
перерабатывающая Компания — удостоилось высокой награды, победив 
в областном конкурсе «Лидер экономики». Таким образом, предприятие еще 
более укрепило свои позиции одного из лидеров российских производителей 
цемента. По итогам 2014 года компания произвела 1 887,2 тысяч тонн цемента, что 
больше относительно предыдущего года на 42,7%, а в 1 квартале 2015 года — 
457,2 тысяч тонн цемента, также с динамикой опережения аналогичного периода 
2014 года — на 39,1%.

на правах рекламы

фундамент 
региональной экономики
Южно-Уральская Горно-перерабатывающая 
Компания подтвердила свое лидерство

Трудности АвтоВАЗа ска-
зались на экономике Толь-

ятти. По итогам шести месяцев ин-
декс промышленного производства 
в городе составил 97,1 % к аналогич-
ному периоду прошлого года. «Паде-
ние объемов производства обуслов-
лено, в первую очередь, результата-
ми деятельности предприятий авто-
мобилестроительного сектора, доля 
которого в промышленности городс-
кого округа по-прежнему значитель-
на. По итогам 2015 года индекс про-
мышленного производства города 
оценочно составит только 84 %. Спе-
циалисты мэрии Тольятти отмечают, 
что развитие автомобилестроитель-
ной отрасли в ближайшие три года 
будет зависеть от состояния мирово-
го и российского рынка легковых ав-
томобилей, снижения зависимости 
от поставок импортных комплектую-
щих, темпов разработки и постанов-
ки на конвейер новых моделей Авто-
ВАЗа и организации эффективной ди-
лерской сети автозавода. «Тем не ме-
нее объемы выпуска легковых авто-
мобилей в Тольятти по обоим вари-
антам прогноза (базовом и оптимис-
тичном. — «Ъ‑ИГ») в 2018 году не до-
стигнут уровня 2015 года»,— добав-
ляют в мэрии города. Базовый вари-
ант прогноза предполагает падение 
в этой сфере за три года на 11,6 %, оп-
тимистичный — на 3,9 %.

Топ-модели АвтоВАЗа
Повысить продажи в будущем году Ав-
тоВАЗ надеется, в том числе, за счет вы-
вода на рынок своих новинок. В сен-
тябре на площадке в Ижевске завод на-
чал серийное производство Lada Vesta, 
ее продажи стартовали 25 ноября. По-
ка объем сборки невелик — 20 машин 
в день, но к концу года ожидается, что 
выпуск Lada Vesta должен вырасти 
до 150 машин в сутки.

А в середине декабря в Тольятти 
начался серийный выпуск Lada Xray, 
старт продаж которой состоится 
15 февраля 2016 года. В следующем 
году АвтоВАЗ планирует выпустить 
более 20 тыс. автомобилей Lada Xray.

Для новой модели разработано 
около 500 оригинальных деталей. Об-
лик Xray создан под руководством ди-
ректора по дизайну Lada Стива Мат-
тина. В будущем АвтоВАЗ намерен 
разработать новые версии на плат-
форме Xray. «Мы уже объявляли, что 
2016 год станет годом, когда мы будем 
работать над версией Xray Cross. Это 
автомобиль с другими характеристи-
ками, немножко для других потреби-

телей. Мы также работаем над верси-
ей 4x4. Сроки будут объявлены чуть 
позже», — рассказывает руководи-
тель проекта «Семейство автомоби-
лей Xray» Олег Груненков.

По его словам, сейчас Xray про-
изводится только с мотором H4MK 
Renault мощностью до 114 лошади-
ных сил. «Но по мере наращивания 
производства мы будем добавлять 
новые версии. Версия с двигателем 
1,8 будет запущена чуть позже. Мы 
также планируем запустить в про-
изводство и достаточно бюджетную 
версию автомобиля с двигателем 
ВАЗ объемом 1,6 л», — говорит Олег 
Груненков.

В приоритетах вазовской страте-
гии — не только обновление модель-
ного ряда, но и увеличение локализа-
ции производства до 90 %. Если гово-
рить о Lada Xray, этот показатель со-
ставляет более 50 %. «Мы даем нашим 
российским потребителям автомо-
биль мирового класса, который раз-
работан в Тольятти, спроектирован 
в Тольятти, будет производиться в То-
льятти», — считает Бо Андерссон.

По информации пресс-службы Ав-
тоВАЗа, значительная часть компо-
нентов для Vesta также выпускает-
ся в Тольятти. Это двигатели, короб-
ки передач, элементы шасси, детали 
крупной и средней штамповки, в том 
числе лицевые панели кузова. Вклад 
Тольятти и Ижевска в ценообразова-
ние Lada Vesta распределен таким об-
разом, что 60 % от стоимости автомо-
биля формируется в Тольятти.

Курс на прибыль
Если говорить о планах на 2016 год, 
АвтоВАЗ не теряет надежды получить 
20% на рынке и рассчитывает выйти 
на 6 % операционной прибыли и сво-
бодного позитивного денежного по-
тока благодаря стимулированию про-
даж и «новым продуктам и улучшен-
ному портфолио текущих моделей».

По мнению экспертов, тольят-
тинскому заводу удержаться на пла-
ву помогает господдержка (програм-
мы утилизации и льготного кредито-
вания. — «Ъ‑ИГ»). «Если посмотреть 
на финансовые результаты АвтоВА-
За в первом квартале 2015 года, то мо-
жет показаться, что это приносит 
свои плоды. И достичь 20% вполне 
могут помочь Lada Vesta и Xray. И еще 
АвтоВаз начал процесс по возвраще-
нию себе компаний-производителей 
автозапчастей, которые ранее бы-
ли выведены в отдельные предпри-
ятия. (В 2014 году АвтоВАЗ выкупил 

у «Ростеха» Волжский машинострои-
тельный завод, в марте этого года бы-
ло объявлено о сделке по приобрете-
нию холдинга «Объединенные авто-
мобильные технологии». — «Ъ‑ИГ»). 
Значит, будет меньше простаивать 
конвейер, и убытки от этого снизят-
ся на 30–40 % в этом году. Но, на мой 
взгляд, этого запала хватит на год-
два», — рассуждает эксперт «Алор Бро-
кер» Кирилл Яковенко. По его мне-
нию, когда покупательная способ-
ность рубля восстановится, а реаль-
ные начисленные зарплаты начнут 
расти, покупать автомобили нижне-
го ценового сегмента будут все мень-
ше. «А в среднем ценовом сегменте 
АвтоВАЗу сложно что-то предложить 
искушенному потребителю», - счита-
ет господин Яковенко.

По мнению директора по разви-
тию автокредитования Локо-банка 
Андрея Ермакова, обновление мо-
дельного ряда «окажет серьезное сти-
мулирующее влияние на уровень 
продаж АвтоВАЗа». «Несмотря на то, 
что продажи Lada, равно как и у кон-
курентов, падали на протяжении все-
го года, АвтоВАЗ традиционно чувс-
твует себя гораздо увереннее», — го-
ворит господин Ермаков. Он напо-
минает, что АвтоВАЗ продолжает на-
ращивать долю рынка, и не исключа-
ет, что в ближайшие месяцы автопро-
изводитель доведет ее до 20 %. «Помо-
гут ему слабый рубль и конкуренты, 
готовые поднять цены на свои авто-
мобили уже с 1 января. Но куда более 
весомую поддержку АвтоВАЗу окажут 
новые модели. Есть мнение, что ры-
нок находится в состоянии ожидания 
и на нем присутствует отложенный 
спрос на еще не поступившие в про-
дажу, но анонсированные автомоби-
ли. Причем, если это действительно 
так, рост продаж в начале года может 
составить 10–15 %», — считает Андрей 
Ермаков.

Другого мнения придерживается 
аналитик ИХ «Финам» Анатолий Ва-
куленко. «Модель является нишевой, 
а объемы выпуска для общих масшта-
бов производства АвтоВАЗа довольно 
скромны, так что существенно пози-
ций компании на рынке запуск дан-
ной модели не изменит. В то же вре-
мя, учитывая снижение доступнос-
ти иномарок из-за ослабления руб-
ля к доллару и евро, кроссовер может 
вполне успешно вписаться в рынок, 
особенно если качество сборки будет 
на хорошем уровне», — полагает гос-
подин Вакуленко.

Екатерина Вьюшкова

с 16

АвтоВАЗ покатился на новинках



kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      вторник 22 декабря 2015 №236    21

итоги года оренбургская область

Ключевые позиции
Однако  свое  выступление  Генеральный  ди‑

ректор  ПАО  «Т  Плюс»  Борис  Вайнзихер  начал 
с  деловых  новостей  и  статистики.  В  2015  году 
группа  «Т  Плюс»  выполнила  все  основные  по‑
казатели  бизнес‑плана.  Это  стало  возможным 
благодаря  своевременной  консолидации  гене‑
рирующих и сбытовых активов, к которой ком‑
пания приступила еще в 2014 году. Кроме того, 
компании  был  присвоен  высший  кредитный 
рейтинг  «А++»,  ее  облигации  были  включены 
в  ломбардный  список  Банка  России.  Это  дало 
возможность  привлекать  кредитные  средства 
на более выгодных условиях.
— Каковы, на ваш взгляд, главные собы-

тия уходящего года?
— Компания  полностью  выполнила  пла‑

ны по строительству новых мощностей на этот 
год. 15 декабря в Свердловской области состо‑
ялся  пуск  Нижнетуринской  ГРЭС  мощностью 
460  МВт.  Одним  из  ключевых  инвестпроектов 
можно считать модернизацию Закамского теп‑
лового узла, предполагающую установку инди‑
видуальных  тепловых  пунктов  в  жилых  домах 
Кировского  района  столицы  Пермского  края. 
Успех  данного  проекта может  быть  тиражиро‑
ван  в  другие  регионы  присутствия  «Т  Плюс». 
Ну и, конечно, готовность к работе Орской сол‑
нечной  электростанции мощностью 25 МВт — 
одна из крупнейших в России. Одним из главных 
событий  2015  года  для  компании  стало  созда‑
ние  совместного  теплосетевого  предприятия 
с администрацией Екатеринбурга. Главная зада‑
ча СП заключается в реализации проекта по мо‑
дернизации  системы  теплоснабжения  города. 
Бизнес‑стратегия группы «Т Плюс» предполага‑
ет создание подобных совместных предприятий 
во всех регионах присутствия.
— А как насчет главных проблем?
— Проблема  для  всей  отрасли  главная  — 

неплатежи.  Накопленная  дебиторская  за‑
долженность  отечественных  энергетических 

компаний  многократно  превышает  бюджеты 
ремонтных  программ.  Это  сильно  усложняет 
работу. Наиболее эффективным инструментом 
решения  проблемы  дебиторской  задолжен‑
ности  в  настоящий  момент  является  переход 
на  прямые  расчеты  с  потребителями  в  обход 
недобросовестных посредников.

Местное время
Под знаком перемен Оренбургский филиал 

компании провел уже год. 1 декабря 2014 года 
компания  была  преобразована  в  филиал 
«Оренбургский ОАО „Волжская ТГК“», а 15 июня 
2015 года в результате ребрендинга филиал по‑
лучил название «Оренбургский» ПАО «Т Плюс».
В  трех  городах  региона  —  в  Оренбурге, 

Медногорске  и  в Орске — филиал  поставляет 
не  только  электроэнергию,  но  еще  и  обеспе‑
чивает  тепловой  энергией  и  горячим  водо‑

снабжением.  В  состав  филиала  входят  Орская 
и Медногорская ТЭЦ, Сакмарская ТЭЦ, которая 
на 80% обеспечивает теплоэнергией областной 
центр, Каргалинская ТЭЦ, снабжающая энерго‑
ресурсами  газохимический  комплекс  области, 
Оренбургские тепловые сети и Орский филиал 
по  реализации  приоритетных  инвестпроектов. 
На вопросы журналистов отвечал генеральный 
директор филиала Борис Архипов.
— Борис  Александрович,  расскажите, 

насколько  существенна  проблема  задол-
женности по платежам в нашем регионе
— На территории региона с 1 января этого 

года  мы  продаем  не  только  электроэнергию, 
но и подаем тепло. Изменилась структура пла‑
тежей. Порядка 30% в общем объеме потреб‑
ления  электроэнергии  —  это  доля  населения. 
Но граждане, в основном, достаточно добросо‑
вестные и надежные плательщики. Нужно прос‑
то уметь собрать эти деньги. В отличие от мно‑
гих других регионов, в Оренбурге нет проблем 
с  Управляющими  компаниями.  Наш  регион 
изначально стоял на тех позициях, что населе‑
ние должно быть на прямых расчетах. В секто‑
ре  промышленности  проблем  больше.  В  этом 
году на фоне кризиса возросли сроки возврата 
платежей.  Мы  не  наблюдаем  в  Оренбургской 

промышленности  какого‑то  критического  спа‑
да производства. Нет массовых банкротств, нет 
паники. Но предприятия откладывают свои рас‑
четы на последние дни уходящего года. Ведем 
интенсивные переговоры с крупными предпри‑
ятиями  —  наша  задача  организовать  процесс 
погашения  долгов.  Например,  Орский  ЮУМЗ 
должен порядка 130 миллионов рублей за наши 
поставки.
— Как вам работается на рынке тепловой 

энергетики?
— Эффективнее  всего  себя  показала  сис‑

тема, выстроенная в Оренбурге и Медногорске, 
где мы эксплуатируем и источники тепла, и ма‑
гистральные,  и  квартальные  тепловые  сети  — 
то  есть отвечаем  за  всю цепочку от источника 
до  клиента.  Муниципальные  котельные,  ЦТП 
и  квартальные  тепловые  сети  находятся  у  нас 
в долгосрочной аренде. Судя по тому, что Орен‑
бург по многим показателям в верхних строчках 
профессиональных  рейтингов  внутри  отрасли, 
этот  опыт  стоит  применять  в  других  городах. 
В  Орске  ведем  переговоры  с  администрацией, 
разрабатываем  план  мероприятий  по  качест‑
венному обеспечению города теплом и горячей 
водой. Думаю, что найдем понимание и в следу‑
ющем году реализуем.

— Как насчет того, чтобы сделать Орен-
бург столицей солнечной энергетики?
— К этому все и идет. Орская СЭС — круп‑

нейший  в  России  объект  в  сфере  развития 
возобновляемой  энергетики.  А  на  днях  в  ре‑
зультате конкурса проектов ВИЭ отобраны про‑
екты по строительству трех солнечных электро‑
станций  в  Оренбургской  области  мощностью 
60 МВт, 30 МВт и 45 МВт.
— Почему вы решили этим заниматься? 

Куда реализуете полученную энергию?
— В государстве были созданы условия для 

того, чтобы этот сегмент развивался, поэтому мы 
взялись за проект. Климат Оренбургской области 
идеально  подходит  для  солнечной  энергетики. 
Он отличается большим количеством ясных дней 
(около 166 дней в году), что сопоставимо с усло‑
виями многих стран Южной Европы. Строитель‑
ство станции полностью завершено. С 1 декабря 
2015 года она подает электроэнергию в Единую 
энергосистему страны. В перспективе мощность 
станции  может  увеличиться  почти  в  два  раза. 
Есть у нас такие планы, но не будем пока забегать 
вперед.  Пока  эта  фотоэлектростанция  способ‑
на  полностью  покрыть  потребности  в  энергии 
небольшого  города.  Например,  с  населением, 
порядка 40 тысяч человек.

Накануне дня энергетика группа «Т Плюс» провела большую 
федеральную пресс-конференцию, в которой участвовали 
руководители всех 15 региональных филиалов компании. Это 
был своеобразный годовой отчет и демонстрация открытости 
политики компании. Любой из журналистов мог задать вопрос, 
получить ответ и заодно сравнить, как работает филиал 
родного региона по сравнению с прочими, какие проблемы есть 
в системе в целом, а какие присущи только на местах. Оренбург 
показал хороший результат и устойчивую позицию. Кроме того, 
в Оренбургской области состоялось большое событие — в Орске 
открылась солнечная электростанция — одна из крупнейших 
в России. На это аудитория пресс-конференции отреагировала 
предложением: «А не объявить ли нам регион столицей 
солнечной энергетики?»

тепло, светло и в плюсе 
Генеральный директор Группы «Т Плюс» Борис Вайнзихер о главных событиях года в энергетике

на правах рекламы

2015 год для Оренбуржья, да и, навер-
ное, для каждого российского региона 
был нелегким. И, пожалуй, главным со-
бытием, не побоюсь сказать, достиже-
нием уходящего года я считаю то, что мы 
смогли удержать наши позиции в эконо-
мике и выполнить все, что запланирова-
ли в социальной сфере.

1. Запуск новых промышленных 
производств
Оренбургская экономика в очередной 
раз доказала, что не так страшен кризис, 
как его боязнь. Системная работа по при-
влечению в область инвестиций, укреп-
лению ключевых отраслей экономики, 
поддержке частных инициатив в этом го-
ду принесла весомые результаты. Приме-
ры — ввод в строй новых предприятий. 
Это «Волма», где производятся строймате-
риалы на основе местного гипсового сы-
рья. Это Сорочинский маслоэкстракцион-
ный завод, способный переработать весь 
областной урожай подсолнечника. Это 
старт проекта «зеленой» энергетики — за-
пуск солнечных электростанций в Пере-
волоцком районе и в Орске.

2. В Оренбуржье отмечен 
естественный прирост 
населения
В 2015 году по данным статистики в Орен-
бургской области вновь зарегистрирован 
естественный прирост населения, более 
1400 человек. Впервые за последние деся-
тилетия главной причиной стало сниже-
ние смертности.

3. Оренбургская область 
по результатам ЕГЭ-2015 вошла 
в первую пятерку регионов 
России
Этот успех — результат системной работы, 
которую высоко оценил министр образо-
вания РФ Дмитрий Ливанов, приезжав-
ший к нам на традиционное августовское 
совещание учителей. А еще у нас в приго-
родном жилом массиве «Крона» под Орен-
бургом построен первый частный детсад. 
Проект реализован в рамках государс-
твенно-частного партнерства. В новом де-
тсаду успешно совмещены обязательная 
базовая программы и множество допол-
нительных образовательных и оздорови-
тельных услуг.

 4. Завершилась реконструкция 
Бугурусланского драматическо-
го театра имени Н. В. Гоголя
Это старейший провинциальный театр в Рос-
сии. В один день мы отмечали новоселье 
и начало 115-го театрального сезона. Мос-
ковские артисты, участвовавшие в откры-
тии, отметили, что оборудованию Бугурус-
ланского драматического театра могут поза-
видовать ведущие столичные сцены.

5. Оренбургская область 
договорилась о федеральной 
поддержке
В начале декабря в Совете Федерации про-
шли Дни Оренбургской области, мы дела-
ли большую выставку и торжественную 
презентацию нашего края. Конечно, прият-
но было рассказать о наших успехах, о том, 
чем живет Оренбуржье. Но у этого мероп-
риятия была и рабочая часть: на профиль-
ных комитетах Совета Федерации мы гово-
рили о проблемных вопросах, решение ко-
торых невозможно без участия федерально-
го центра. И по итогам этих обсуждений це-
лый ряд наших предложений сенаторы взя-
ли на карандаш.

Топ-5 событий года
Выбор губернатора Оренбургской области 
Юрия Берга
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— сектор рынка —

Кредитное сжатие
Заметных количественных изме-
нений на банковском рынке Орен-
буржья не произошло, главным, как 
и в соседних регионах, примером 
укрупнения стало приобретение 
Промсвязьбанком Первобанка, офис 
которого перейдет в формат ПСБ в на-
ступающем году. Основные игроки 
даже усилили свои позиции: НИКО-
БАНК расширил сеть обслуживания 
за счет открытия нового дополнитель-
ного офиса «Чкаловский», ВТБ24 от-
крыл офис формата «Привилегия» 
в декабре, накануне 2015 года. Всего 
в регионе насчитывается, по данным 
Банка России, 12 кредитных органи-
заций, в том числе — филиалы феде-
ральных банков. Сами представители 
сектора подтверждают, что не испыта-
ли каких-либо потрясений.

По данным исследования банков-
ского сектора Российской академии 
народного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте РФ (РАН-
ХиГС), октябрь стал первым месяцем 
текущего года, когда объем совокуп-
ной банковской прибыли оказался 
больше, чем в октябре 2014 года. Од-
нако один месяц, по мнению банки-
ров, — слишком маленький срок для 
того, чтобы делать выводы о появле-
нии признаков восстановления рын-
ка. «К сожалению, динамика показа-
телей и наблюдаемые нами в послед-
ние несколько месяцев тенденции 
сделать такой вывод не позволяют. 
Наиболее вероятно, что такие при-
знаки проявятся во втором квартале 
2016 года в случае, если не реализу-
ются внешние политические и эко-
номические риски, которыми богата 
текущая ситуация», — говорит пред-
седатель правления ПАО «НИКО-
БАНК» Светлана Сивелькина.

По словам регионального ди-
ректора Приволжского филиала 
ПАО «Промсвязьбанк» Сергея Плуж-

никова, сейчас можно наблюдать 
признаки стабилизации в эконо-
мике и в финансовом секторе в це-
лом. «Бизнес и простой потреби-
тель, можно сказать, уже адаптиро-
вались к нынешним реалиям, пере-
стали бурно реагировать на измене-
ния курсов валют, держа в фокусе, 
прежде всего, инфляционные изме-
нения. Но по большому счету восста-
новления рынка пока мы не видим, 
нет новых проектов у малых пред-
принимателей, средний и крупный 
бизнес все больше сворачивает ин-
вестиционные проекты, стараясь со-
хранить достаточность капитала для 
текущей деятельности. Об этом сви-
детельствует и Индекс RSBi, в рамках 
которого мы на ежеквартальной ос-
нове проводим опросы представите-
лей МСБ и с начала текущего года он 
практически неизменно отражает 
спад деловой активности», — сооб-
щает господин Плужников.

Новые стимулы
Тем не менее и в период кризисных 
явлений в экономике, даже при до-
статочно жесткой политике регуля-
тора, отзывах лицензий и санациях, 
люди продолжают пользоваться бан-
ковскими услугами. С учетом ухода 
других игроков работающие банки 
включились в борьбу за новых кли-
ентов. «Ведь сейчас МСБ открыли до-
ступ к исполнению госзаказов, им-
портозамещению, и они, как никог-
да, нуждаются в правильных про-
дуктах и поддержке со стороны бан-
ков», — поясняет заместитель пред-
седателя правления АО КБ «Локо-
Банк» Андрей Люшин.

Промсвязьбанк, для которо-
го работа с малым и средним биз-
несом традиционно в приорите-
те, также обновил свою продук-
товую линейку, сделав акцент как 
раз на программе для предпри-
ятий, работающих по госзаказам, 
а также на факторинге для малого 

и микробизнеса. «Банк был ориен-
тирован на сохранение качествен-
ного портфеля, на развитие тран-
закционного бизнеса наших кли-
ентов, а также на развитие пред-
ложений и увеличение пассивной 
клиентской базы — вклады, депо-
зиты, зарплатные проекты. В ка-
честве приоритета на 2016 год со-
храняются транзакционные, ко-
миссионные продукты, но немно-
го меняется тренд по портфелю, 
предстоит более активная рабо-
та по сохранению качественного 
кредитного портфеля, это касает-
ся всех видов заемщиков», — рас-
сказывает Сергей Плужников.

Для ВТБ24 уходящий год также 
стал годом обновления линейки 
продуктов — банк выпустил на ры-
нок новые кредиты наличными, 
новую серию пластиковых карт 
и расширил пакет для клиентов 
сегмента «Привилегия». «В 2016 го-
ду мы ориентируемся на крупней-
ших зарплатных клиентов. Это мо-
дель, которая показала свою эффек-
тивность в 2015 году и которую сто-

ит тиражировать на 2016-й. В плане 
продвижения мы будем стремить-
ся к формату daily banking, то есть 
развивать наши сервисы и предло-
жения так, чтобы ВТБ24 был неза-
менимым партнером в соверше-
нии ежедневных финансовых опе-
раций», — говорит заместитель уп-
равляющего ВТБ24 в Оренбургской 
области Виталий Абрамс. И добав-
ляет, что в Оренбуржье банк вышел 
на прибыль уже в первом кварта-
ле 2015 года, когда в целом по Рос-
сии — по итогам первого полуго-
дия, и ВТБ24 продолжает себя чувс-
твовать в регионе уверенно.

«В сложных экономических ус-
ловиях 2015 года НИКО-БАНК был 
ориентирован, прежде всего, на по-
вышение финансовой устойчивос-
ти бизнеса, сохранение наработан-
ной ранее клиентской базы и доли 
на рынке банковских услуг Орен-
бургской области, повышение эф-

фективности деятельности (в том 
числе и за счет сокращения затрат). 
На ближайшую перспективу эти за-
дачи остаются для банка актуальны-
ми. В случае улучшения экономи-
ческой ситуации мы постараемся 
максимально использовать возмож-
ности по расширению объемов биз-
неса при условии сохранения его 
стабильности и надежности», — со-
общает Светлана Сивелькина. Нико-
банк также довольно активно внед-
рял новые розничные продукты. По-
мимо новых срочных вкладов, ввел 
обезличенные металлические сче-
та, расширил линейку потребитель-
ских кредитов и ипотечных креди-
тов, в июне первым из региональ-
ных банков предложил своим кли-
ентам банковские карты премиаль-
ного сегмента, а в сентябре — пре-
миальный пакет банковских услуг.

Новые предложения получили 
и клиенты банка «Югра». «Страте-
гия развития банка в 2015 году была 
направлена на расширение ресурс-
ной и клиентской базы, увеличение 
объема реализации банковских ус-
луг, закрепление позиций на реги-
ональных рынках банковских ус-
луг, а также на сохранение и увели-
чение темпов роста доходов от бан-
ковских продуктов, освоение но-
вых направлений доходного разме-
щения ресурсов, повышение уров-
ня комиссионных доходов от допол-
нительных услуг», — рассказывает 
президент ПАО банк «Югра» Алек-
сей Нефедов. В 2016 году банк сосре-
доточится на обслуживании корпо-
ративных клиентов, не снижая при 
этом доли ранее охваченного роз-
ничного рынка.

Переходящие сложности
В условиях экономической неста-
бильности наиболее оптимальной 
банкиры считают умеренно-консер-
вативную стратегию, сочетающую 
эффективное управление риска-
ми, ориентацию на сохранение кли-
ентской базы и позиции компании 
на рынке банковских услуг, а также 
повышение внутренней эффектив-
ности бизнеса. В то же время у бан-
ков появляются ранее недоступные 
возможности по развитию и расши-
рению бизнеса (в том числе и за счет 
выхода с рынка финансово неста-
бильных кредитных организаций), 
поэтому готовиться следует, огова-
риваются эксперты, и к увеличению 
объемов деятельности.

«Наиболее вероятным является 
продолжение в 2016 году рецессии, 
наблюдавшейся в 2015 году, со всеми 
сопутствующими данной ситуации 
закономерностями, но более низ-
кими темпами снижения основных 
индикаторов. Улучшение ситуации, 
если оно и произойдет, ожидается 
не ранее второй половины следую-
щего года», — убеждена Светлана Си-
велькина. С большой долей вероят-
ности, по ее мнению, можно гово-
рить о продолжении снижения Бан-
ком России ключевой ставки в сле-
дующем году. Однако масштабы это-
го процесса предсказать очень слож-
но. «На одной чаше весов находит-
ся необходимость ускорения восста-
новления экономики за счет сниже-
ния стоимости денег. На другой — 
инфляция, которая зависит от мно-
жества внешних и внутренних фак-
торов», — поясняет эксперт. Финан-
совое положение частных и корпо-
ративных клиентов банков, по сло-
вам госпожи Сивелькиной, в 2016 го-
ду вряд ли кардинально улучшит-
ся, поэтому темпы роста в корпора-
тивном и частном сегментах бизне-
са кредитных организаций останут-
ся низкими или умеренно низкими, 
как в части привлечения, так и в час-
ти размещения средств. Как следс-
твие — ухудшение качества кредит-
ного портфеля банков.

Не менее пессимистичный про-
гноз — у Андрея Люшина, который 
подчеркивает, что внешние рынки 
по-прежнему закрыты и, скорее все-
го, останутся закрытыми в 2016 году. 
А это принципиально влияет на бан-
ковский сектор, ведя к удорожанию 
ресурсов и снижению маржиналь-
ности. «Очевидно, что 2016 год будет 
не менее сложным, чем текущий. 
Экономика очень зависима от цен 
на энергоносители, и это по-прежне-
му будет основным фактором, оп-
ределяющим курс рубля. Курс же, 
в свою очередь, оказывает сильней-
шее влияние на большинство пред-
приятий реального сектора в стране, 
на банки это влияние распростра-
няется опосредованно. Наш про-
гноз не самый оптимистичный — 
дальнейшее сокращение потребле-
ния, падение реальных доходов на-
селения, стагнация на авторынке 
и рынке недвижимости с тенденци-
ей к еще большему проседанию, еще 
большее сокращение туристическо-
го рынка», — сообщает эксперт.

Елена Андреева

Банковский статус-кво
Напряженным и интересным называют уходящий финансовый год участники банковского рынка 
Оренбургской области. По их мнению, благоприятные изменения, если и были, то только в части 
очищения сектора в целом, в результате чего остались действительно сильные игроки. Главной же 
задачей для всех было сохранение финансовой устойчивости на протяжении всего года — и в на-
чале, когда ощущался дефицит ликвидности, и в конце — в ситуации усиления кредитного и про-
центного рисков. Если на 1 января 2015 года общий объем прибыли банков в регионе, по данным 
Банка России, составлял 582,8 млн рублей, то на 1 октября — 104,4 млн, и это — обнадеживающий 
результат, учитывая «минусовые» летние месяцы и сентябрьскую цифру в 17,3 млн рублей.
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В 2015 году оренбургским банкам 
пришлось активно бороться за новых 
клиентов

Новая электростанция
На  Покровской  установке  комплексной  переработки 

газа Зайкинского газоперерабатывающего предприятия ПАО 
«Оренбургнефть»  введена  в  эксплуатацию  газопоршневая 
электростанция. При этом высокий статус мероприятия под‑
черкивало  присутствие  официальных  лиц,  среди  которых 
первый заместитель генерального директора по производс‑
тву — главный инженер ПАО «Оренбургнефть» Сергей Срун‑
кин,  директор  ЗайкинскогоГПП  Сергей  Иванов,  и. о.  главы 
Грачевского района Юрий Сигидаев, представители подряд‑
ных организаций.
Говоря о введенном в эксплуатацию объекте, стоит, пре‑

жде всего, отметить, что задуман он был еще в 2011 году, для 
того чтобы выполнить несколько важных задач.
«Во‑первых,  нам  было  необходимо  уйти  от  энерго‑

снабжающих компаний и тем самым стать энергонезависи‑
мыми, —  пояснил  Сергей  Стрункин, —  во‑вторых,  снизить 
себестоимость и операционные затраты на продукцию Пок‑
ровской УКПГ. Третьей является социальная задача создания 
новых рабочих мест. Сегодня здесь работают порядка двух 
десятков человек.
Если вести речь об экономике, то сегодня новая элект‑

ростанция работает пока вполовину проектной мощности, 
одна машина вырабатывает энергию, другая — в резерве. 
В таком режиме срок ее окупаемости составляет 3,5 года. 
Тем не менее в дальнейшем планируется загрузить оба аг‑
регата для обеспечения энергией всего Покровского мес‑
торождения. В этом случае срок окупаемости, естествен‑
но, сократится».
Еще  одной  не  менее  важной  задачей  строительс‑

тва  энергоцентра  на  Покровской  УКПГ  стало  повышение 
стабильности  энергоснабжения.  Частые  перебои  в  энер‑
госнабжении  в  связи  с  метеоусловиями  способствова‑
ли  тому,  что  специалисты  ПАО  «Оренбургнефть»  вышли 
с  предложением,  а  компания  поддержала  идею  строи‑
тельства этого энергоцентра.
«У  нас  подобная,  но  газотурбинная  электростанция 

с 2000 года работает на Зайкинском газоперерабатывающем 
производстве, —  отметил  Сергей  Иванов. —  Также  энер‑
гоцентр  работает  на  Вахитовском  месторождении.  И  опыт 
их  стабильной и  эффективной эксплуатации у нас есть.  Те‑
перь  пришла  очередь  стабилизировать  энергоснабжение 
и на Покровской УКПГ».
«Важной  характеристикой  газопоршневой  электро‑

станции является ее высокий коэффициент полезного дейс‑
твия, —  пояснил  начальник  Покровской  газопоршневой 
электростанции  Евгений  Каштанов. —  Он  один  из  самых 
высоких среди энергоустановок. Кроме того, здесь есть воз‑
можность повышать его за счет утилизации тепла. В целом 
расход электроэнергии на Покровской УКПГ по году состав‑
ляет порядка 23 млн киловатт часов. Каждая из двух имею‑
щихся на введенной в эксплуатацию электростанции способ‑
на вырабатывать порядка 37 млн. Таким образом, мы имеем 
значительный запас даже по одному агрегату. Если же будет 
принято решение запустить обе установки, то электроэнер‑
гии хватит на обеспечение не только всех объектов Покров‑
ки, но и на часть Грачевского района. Что касается района, 

то польза для его жителей пуска нового объекта также нема‑
ловажна. Это и упомянутые выше новые рабочие места, и, 
конечно,  участие  нефтяников  в  социально‑экономической 
жизни территории».
«Мы всегда рады всем достижениям наших партнеров — 

нефтяников,  особенно  если  они  сделаны  на  территории 
нашего  района, —  отметил  и. о.  главы  Грачевского  района 
Юрий  Сигидаев. — И  то,  что  здесь,  на  Покровке,  открылся 
такой замечательный объект, значимо и для грачевцев».

Шаг вперед
В  ноябре  на  Вахитовской  группе месторождений ПАО 

«Оренбургнефть»  после  реконструкции  была  введена 
в эксплуатацию подстанция «Вахитовская». Открытие стан‑
ции проходило в торжественной обстановке. В церемонии 
открытия  приняли  участие  не  только  работники  местных 
подразделений  предприятия,  но  и  заместитель  генераль‑
ного директора по производству — главный инженер ПАО 
«Оренбургнефть» Сергей Стрункин, а также представители 
муниципальной власти Переволоцкого района, на террито‑
рии  которого  расположено  Вахитовское  месторождение. 
Введенное  в  эксплуатацию  в  2004  году,  оно  отличается 
своими  небольшими  размерами  и  весьма  значительными 
запасами. Месторождение ежегодно дает более миллиона 
тонн нефти.
«Пуск этого объекта — это часть программы, подписан‑

ной  президентом  компании,  по  повышению  надежности 
энергообъектов  нефтедобычи  ПАО  «Оренбургнефть»,  ко‑
торая  имеет  долгосрочный  период.  Эта  программа  начала 
реализовываться в 2011 году и до 2019 года предусматривает 
значительные  капиталовложения.  С  вводом  Вахитовского 
энергоцентра наше общество шагнуло вперед по пути повы‑
шения надежности энергоснабжения и энергоэффективнос‑
ти», — сказал в ходе открытия объекта Сергей Стрункин.
О важности и  значимости пуска  этого объекта для Пе‑

револоцкого  района  и  его жителей  рассказал  заместитель 
главы муниципального образования Андрей Ермош. «Сегод‑
няшнее событие — это исторический момент как для нефтя‑
ников, так и для жителей нашего района. Прежняя установ‑
ка  для  выработки  электроэнергии  создавала  неудобства 
сельчанам: стоял постоянно шум. Сейчас все это устранено, 
и перед нами современный объект. Положительный момент 
заключается еще и в том, что не будет выбросов в атмосфе‑
ру. Нас, жителей района, такое экологически правильное ре‑
шение полностью удовлетворяет», — сказал он.
После  традиционного  инструктажа  по  технике  бе‑

зопасности  все  присутствующие  смогли  увидеть,  как 
работает  энергоцентр.  Экскурсию  провел  начальник 
Сорочинской  производственно‑энергетической  службы 
Александр Шилин.
«Раньше  здесь  были  газотурбинные  станции,  которые 

на данный момент выведены израбочего процесса, но в лю‑
бой  момент  при  необходимости  они  могут  быть  подклю‑
чены  и  выполнять  свою  непосредственную  функцию:  по‑
давать  питание  на  входящие  линии  ВЛ‑6  кВ  Вахитовского 
месторождения.  Стоит  отметить,  что  при  строительстве 
этой  подстанции  были  применены  передовые  технологии 

как в  самом оборудовании,  так и  в методах его монтажа. 
Так,  например,  прокладка  кабельных  линий  была  сделана 
с использованием технологии горизонтально направленно‑
го бурения», — рассказал он.
Еще одной важной характеристикой пущенного в эксплу‑

атацию объекта является тот факт, что действующая система 
автоматизации позволяет минимизировать участие персонала 
в  его  управлении. Весь процесс  выполняется  в  автоматичес‑
ком режиме и  контролируется дежурным  электромонтером 
сетевого  района.  Он,  находясь  в  центральной  операторной, 
отслеживает  выводимые  на  дисплей  технологические  пара‑
метры работы оборудования в режиме онлайн.
Кроме того, на объекте применена трехсекционная схе‑

ма  распределительного  устройства  6  кВ,  позволяющая  вы‑
водить  оборудование  в  ремонт  как  в  плановом,  так  и  ава‑
рийном  режиме  без  перерыва  в  электроснабжении  всего 
Вахитовского месторождения.
Таким образом, ввод в эксплуатацию ПС «Вахитовская» 

является  одним  из  наиболее  важных  этапов  по  достиже‑
нию  запланированной  стратегии  развития  энергетики ПАО 

«Оренбургнефть». Это серьезный шаг по организации связи 
между двумя ключевыми энергоузлами Оренбургского реги‑
она (ПС Сорочинская и ПС Каргалинская (ФСК ЕЭС)).
Строительство этой подстанции не  только обеспечило 

стабильное и надежное электроснабжение объектов добы‑
чи нефти и газа Вахитовской и Доцецко‑Сыртовской группы 
месторождений  (специалисты  прогнозируют  сокращение 
аварийных потерь нефти вдвое), но также позволило сни‑
зить  затраты  на  покупку  электроэнергии  на  35%  и  дало 
возможность  подключения  дополнительных  мощностей, 
что обеспечит реализацию перспективных планов развития 
энергосистемы.
«Пуск  в  эксплуатацию  этого  энергетического  комп‑

лекса является важным звеном в цепи производственных 
мероприятий РИТС‑1, — отметил начальник РИТС‑1 Сергей 
Юдаш. —  Данный  объект  является  гарантом  надежности 
стабильности  в  подаче  электроэнергии,  что,  в  свою  оче‑
редь, означает бесперебойную добычу нефти, которая яв‑
ляется залогом успеха деятельности ПАО „Оренбургнефть“ 
и компании в целом».

В конце года ПАО «Оренбургнефть» ввела в эксплуатацию после реконструкции 
сразу несколько объектов. На Покровской установке комплексной переработки 
газа Зайкинского газоперерабатывающего предприятия компания ввела 
в эксплуатацию газопоршневую электростанцию. Кроме того, на Вахитовской 
группе месторождений после реконструкции была запущена подстанция 
«Вахитовская».

Энергия обновления

на правах рекламы
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итоги года ульяновская область

— перспективы —

В Ульяновской области появи-
лось новое направление мало-
го и среднего бизнеса — техноло-
гическое предпринимательство. 
В планах региона — создание 
специальной инновационной 
территории, подобной «золото-
му треугольнику» «Эйндховен, 
Лёвен и Аахен» в Западной Ев-
ропе. Эксперты отмечают, что 
отвлечение средств на такие про-
екты в период кризиса риско-
ванно и федеральный центр мо-
жет не поддержать этот проект. 
Но ульяновские чиновники увере-
ны в обратном и уже составляют 
план работ.
Новое направление развития мало-
го и среднего бизнеса начали фор-
мировать в этом году в Ульяновс-
кой области. Как заявил на прошед-
шем в начале декабря бизнес-фору-
ме губернатор Сергей Морозов, од-
ним из важнейших направлений 
развития региона и формирова-
ния благоприятного бизнес-кли-
мата должно стать технологическое 
предпринимательство. По его сло-
вам, необходимо «стимулирование 
развития бизнеса по кластерному 
принципу», продолжение форми-
рования промышленных класте-
ров вокруг крупных предприятий, 
«где малый и средний бизнес будет 
производить продукцию, нужную 
крупным предприятиям, что даст 
гарантированный спрос и создаст 
условия для развития бизнеса». «Та-
ким образом мы стимулируем раз-
витие технологического предпри-
нимательства — бизнеса, способ-
ного выходить на мировые рынки. 
Будущее — за ним», — подчеркнул 
губернатор.

Термин «технологическое предпри‑• 
нимательство» появился в середине 
90‑х годов. Означает предпринима‑
тельство с использованием новейших 
научных знаний и технологий (яркий 
пример — Силиконовая долина). Ши‑
рокое распространение технологи‑
ческое предпринимательство получи‑
ло в интернет‑индустрии. Считает‑
ся, что для его успешности требует‑
ся наличие трех условий: 1) возмож‑
ность трансфера научных достиже‑
ний в бизнес; 2) наличие механизмов 
венчурного финансирования; 3) разви‑
тый рынок технологий.
Губернатор привел пример, как 

«на основе технологического пред-
принимательства в Бельгии на срав-
нительно небольшой территории 

была создана быстроразвивающа-
яся эффективная инновационная 
система, позволившая поднять про-
изводительность труда в три раза — 
до €55–75 в год на человека». «Они 
сделали это за 17 лет, но мы должны 
будем пройти этот путь быстрее», — 
заявил господин Морозов.

Поясним, речь идет об «инно-
вационном треугольнике» (или 
«золотом треугольнике») Эйндхо-
вен (Нидерланды) — Лёвен (Бель-
гия) — Ахен (Германия) — межго-
сударственной территории, в пре-
делах которой расположено боль-
шое количество исследователь-
ских центров и компаний высоко-
технологичного бизнеса (16 иссле-
довательских институтов, 16 тех-
нологических университетов, 
10 университетов прикладных на-
ук). ELAt (Eindhoven-Leuven-Aachen 
triangle) — это трансграничная сис-
тема инновационных кластеров, 
взаимодействующих по «прин-
ципу пазла» на основе модели трой-
ной спирали (triple helix model — 
business world, knowledge centers, 
government).

По словам Сергея Морозова, для 
реализации аналогичного проекта 
в Ульяновской области «уже сфор-
мирована команда, установлены 
приоритеты, и в ближайшее вре-
мя будут вынесены на обсуждение 
концепция и план формирования 
новой и уникальной для России 
территории опережающего разви-
тия». Впрочем, подробности пла-
на пока не раскрываются. Губер-
натор лишь отметил, что основны-
ми направлениями технологичес-
кого развития «уже определены во-
зобновляемая энергетика, биотех-
нологии (электронное здоровье) 
и транспорт будущего».

«Необходимо развивать предпри-
нимательство, нацеленное на внед-
рение новых технологий, чтобы ма-
лый и средний бизнес мог вписы-
ваться в глобальные производствен-
ные цепочки и встраиваться в кон-
курентоспособную экономику за-
втрашнего дня», — пояснил первый 
вице-премьер облправительства 
Александр Смекалин. По его словам, 
проект ELAt «показал очень высокую 
эффективность», и сегодня совмест-
но с основным идеологом технокам-
пуса Лёвенского университета Мар-
тином Хинулем разрабатывается 
концепция создания аналогичного 
технокампуса в Ульяновске.

Предполагается, что инновацион-
ная зона разместится в индустриаль-
ном парке «Заволжье» на базе нано-
центра («Ульяновский центр трансфе-
ра технологий»), который уже занима-
ется системой развития высокотехно-
логичных стартапов. В 2015 году на-
ноцентр вышел на безубыточность, 
из 87 одобренных проектов более 
30 — в активной стадии реализации.

По словам господина Смека-
лина, «первые элементы» реали-
зации плана будут уже в первом 
квартале 2016 года. Помимо нало-
говых льгот (часть из которых уже 
установлена) правительство ре-
гиона намерено также обеспечи-
вать резидентов необходимой ин-
женерной и социальной инфра-
структурой, реализовывать специ-
альные программы по жилью. Воз-
можную стоимость проекта не на-
зывают, однако отмечается, что фи-
нансироваться он будет из средств 
как регионального, так и федераль-
ного бюджетов, а также из привле-
ченных средств инвесторов. Заме-
тим, год назад в послании Феде-
ральному собранию Владимир Пу-
тин обозначил Национальную тех-
нологическую инициативу одним 
из приоритетов государственной 
политики, по его поручению на ре-
ализацию этой программы в про-

ект бюджета через Агентство стра-
тегических инициатив было зало-
жено 10 млрд рублей.

Господин Смекалин уверен, что 
малый и средний бизнес обязатель-
но пойдет в формируемые вокруг 
крупных промпредприятий класте-
ры, «поскольку именно для него это 
и создается»: «Пакет льгот уже есть, 
но основная мера поддержки — это 
сбыт при гарантированном спро-
се со стороны крупных предпри-
ятий». По его словам, существенная 
поддержка — это и развивающая-
ся в регионе система индустриаль-
ных парков при крупных предпри-
ятиях (таких как уже существующие 
при ПАО «УАЗ» и АО «ДААЗ», форми-
руемый при АО «Авиастар-СП» и пла-
нируемый при станкозаводе DMG 
MORI), где профильный бизнес по-
лучает арендные площади, адапти-
рованные под его задачи, по льгот-
ным арендным ставкам.

Стоит заметить, что подобную 
схему взаимодействия в 2015 году 
избрал и мощный региональный 
кластер информационных техноло-
гий — малые IT-компании получат 
возможность работы по аутсорсингу 
на крупные предприятия электрон-
ной и оборонной промышленности 
региона — «НПО „Марс“» (програм-
мное обеспечение для систем управ-
ления ВМФ), «Завод Искра» (элемент-
ная база радиоэлектронной аппара-
туры), «Ульяновский механический 
завод» (производство радиолокаци-
онных систем ПВО), «Ульяновское 
конструкторское бюро приборост-
роения» (авиационное оборудова-
ние, вычислительные системы).

По данным Ульяновскстата, 
из 1776 малых предприятий регио-
на в обрабатывающих производствах 
числится 382 предприятия, в сфере IT 
работают 24 компании, научными 
разработками — 7 компаний, в об-
щем обороте малых предприятий 
(38,107 млрд руб.) оборот обрабатыва-
ющих производств составил 7,8 млрд 
рублей, в IT-сфере — 299 млн рублей, 
в науке — 49 млн рублей. Числен-
ность персонала, занимающегося на-
учными исследованиями и разработ-
ками, составила в 2014 году 7047 че-
ловек, из них непосредственно ис-
следователи — 2246 человек. Однако 
председатель правления фонда «Кор-
порация по развитию предпринима-
тельства Ульяновской области» Рус-
лан Гайнетдинов добавляет, что есть 
еще около 12 тысяч микропредпри-
ятий (юридические лица с числен-
ностью до 15 человек), из них от 17% 

до 22% — в обрабатывающих произ-
водствах, «и именно там содержится 
основной потенциал малого бизне-
са». Господин Гайнетдинов уверен, 
что база к переходу на технологичес-
кое предпринимательство уже сфор-
мировалась, и у бизнеса уже есть за-
прос на взаимодействие с крупны-
ми производителями. «А наша зада-
ча — обеспечить его информацией 
об объемах потенциальных закупок 
предприятий, об их готовности пе-
редать те или иные работы на аут-
сорсинг. Для своего малого бизне-
са мы готовы обеспечить приори-
тет в получении этой информации, 
и это — лучшая поддержка для пред-
принимателей», — отметил госпо-
дин Гайнетдинов.

Финансовый аналитик инвест-
холдинга «Финам» Тимур Нигматул-
лин считает, что «подобные проек-
ты — хорошая возможность стиму-
лирования развития той или иной 
отрасли», однако наукоемкие про-
екты имеют высокие риски. «И ког-
да есть возможность привлечь боль-
шой объем капитала, когда нет бюд-
жетных проблем, — это хорошо». 
«Но в ситуации кризиса, при бюд-
жетных ограничениях, закрытых 
внешних рынках, лучше использо-
вать консервативный подход и на-
править бюджетные средства на бо-
лее надежные цели», — заметил ана-
литик. По его мнению, на фоне па-
дения цен на нефть «федеральный 
центр вряд ли пойдет на финанси-
рование проекта».

Но региональные власти настро-
ены серьезно. «Никогда не насту-
пит время серьезных перемен, если 
ждать — всегда найдется что-то, что 
покажется более важным. Чтобы дви-
гаться вперед, платформу надо фор-
мировать сейчас. Это инвестиции 
в человека, а они не дают быструю от-
дачу. И заниматься развитием челове-
ческого капитала, создавать условия 
для привлечения сюда специалис-
тов надо всегда», — говорит господин 
Смекалин. По его мнению, «когда мы 
все выйдем из пике, на это уже пона-
добятся другие деньги, будут другие 
конкурентные условия, потому что 
все бросятся туда», «а Ульяновская об-
ласть уже будет к развитию готова». 
«Надо думать сегодня, кто мы будем 
завтра», — добавил вице-премьер, 
подтвердив уверенность, что феде-
ральный центр сможет поддержать 
проект, поскольку «наоборот, нацио-
нальная технологическая инициати-
ва сейчас в приоритете».

Сергей Титов

В Ульяновске нашли место «золотому треугольнику»

Инновационный технокампус 
разместится в индустриальном парке 
«Заволжье» на базе наноцентра,  
где уже рождаются стартапы
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В этом году мы еще больше смог-
ли ощутить на себе все вызовы но-
вой экономической и политической 
реальности. Тем не менее по ито-
гам года мы в тройке лидеров сре-
ди регионов ПФО по темпам соци-
ально-экономического развития. Мы 
в пятерке регионов страны с наибо-
лее благоприятным инвестиционным 
климатом. Ульяновская область, не-
смотря на санкции, остается незамер-
зающим портом международной ин-
теграции, мы продолжаем привлекать 
инвестиции и создавать высокотехно-
логичные и высокооплачиваемые ра-
бочие места. 2015 год можно назвать 
годом духовного возрождения. Улья-
новская область динамично развива-
ется в логике задач, которые ставит 
перед нами президент.

1. Визит в регион Патриарха 
Московского и Всея Руси 
Кирилла и освящение Спасо-
Вознесенского кафедрального 
собора
Этот год навсегда останется в истории, как 
год первого визита Святейшего Патриар-
ха Московского и Всея Руси на Симбирско-
Ульяновскую землю. Освящение Предстоя-
телем Спасо-Вознесенского собора откры-
ло новую страницу в духовной жизни реги-

она. Это шанс для жителей Ульяновской об-
ласти окончательно распрощаться с духов-
ным нигилизмом, с разрушающими душу 
неверием и сомнением и встать на путь ду-
ховного самосовершенствования и очище-
ния. Сейчас нам как никогда важно, чтобы 
мы, люди разных национальностей и веро-
исповеданий, жили в мире и согласии и объ-
единились против угрожающего всему ми-
ру религиозного экстремизма. В нашем еди-
нении огромная сила и потенциал для раз-
вития региона.

2. Открытие завода «ДМГ Мори 
Сейки» и активное развитие 
станкостроительного кластера 
в Ульяновской области
В этом году в регионе получил прописку 
новый самый современный и самый круп-
ный в России станкостроительный завод 
наших германских и японских партнеров 
компании «ДМГ Мори Сейки». Это первое 
станкостроительное предприятие, постро-
енное на территории Российской Федера-
ции за последние 25 лет. Совсем скоро вок-
руг него начнется возведение индустри-
ального парка поставщиков, первые учас-
тники которого уже определены — ком-
пании «Гондранд» и «Мэйфран». В следую-
щем году на строительную площадку вый-
дет еще один инвестор с новым станкостро-
ительным заводом — компания «Хермле». 
А в перспективе мы создадим в Ульяновске 
еще и единый центр поставок станков из-
за рубежа.

3. Активная фаза проекта 
серийного производства 
самолета Ил-76 на ульяновском 
«Авиастаре»
Сегодня на ульяновском авиастроительном 
предприятии «Авиастар-СП» в рамках госу-
дарственного заказа ведется строительс-
тво тяжелых военно-транспортных самоле-
тов Ил-76 МД-90 А. Это глубоко модернизи-
рованная версия воздушного судна, которое 
еще в советские времена выпускалось в Таш-
кенте. В 2012 году в присутствии президен-
та России Владимира Путина мы запустили 
первый ульяновский Ил-76 МД-90 А. В этом 
году нам удалось передать заказчику две та-
ких машины. В декабре авиапарк Центра бо-
евого применения и переучивания летного 
состава ВТА в городе Иваново пополнил уль-
яновский самолет, которому присвоено имя 

выдающегося конструктора Виктора Лива-
нова. Но и это еще не все, сегодня на «Авиа-
старе» строят топливозаправщик Ил-78 
М-90 А, который в 2016 году мы также плани-
руем поднять в небо. Считаю, что это являет-
ся самым лучшим и бесспорным доказатель-
ством научно-промышленной мощи Улья-
новской области и нашей страны.

4. Досрочное исполнение указа 
президента по обеспечению 
местами в детских садах детей 
от трех до пяти лет
Я считаю, что это достижение не только для 
Ульяновской области, но и для всей страны, 
потому что указы президента неукоснитель-
но обязан исполнять каждый субъект РФ. Ко-
нечно, без серьезной федеральной подде-

ржки мы бы с этой задачей не справились. Го-
сударство системно исправляет ошибки раз-
рушительных 90-х годов, и сейчас, спустя де-
сятилетие, мы видим реальные результаты. 
Нам удалось решить проблему с нехваткой 
мест в дошкольных учреждениях для детей 
от трех лет, и мы продолжаем работать, что-
бы обеспечить местами малышей ясельного 
возраста. Более того, мы в следующем году 
ставим перед собой новую задачу — строи-
тельство в регионе современных школ.

5. Начало строительства 
крупнейшего 
исследовательского реактора 
в Европе
Это важнейшая веха в развитии ядерно-инно-
вационного кластера в Димитровграде. Пос-

ледние 30 лет таких объектов ни в Европе, 
ни в России не строили. Именно на его базе 
к 2020 году будет создан Международный на-
учный исследовательский Центр. Как CERN 
в Женеве Димитровград станет центром коо-
перации в области ядерной энергетики. Ин-
вестиции по линии Росатома в целом за все 
годы составят около 60 млрд рублей.

Кроме того, в области ведется актив-
ное строительство высокотехнологично-
го центра медицинской радиологии. Он 
объединит все существующие диагнос-
тические и лечебные методы медицин-
ской радиологии и ядерной медицины, 
а также сможет создавать, апробировать 
и внедрять новые. Это позволит нам сбе-
речь жизни и вернуть здоровье десяткам 
тысяч  россиян.

Топ-5 событий года
Выбор губернатора 
Ульяновской области Сергея 
Морозова
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— промышленность —

Руководство германо-японского кон-
церна DMG MORI заявило о намере-
нии создать в Ульяновске консолида-
ционный центр, где планируется про-
изводить доработку оборудования под 
технологию российского клиента. До-
говоренность об этом была достиг-
нута в конце ноября 2015 года между 
членом правления DMG MORI Крис-
тианом Тёнесом и губернатором ре-
гиона Сергеем Морозовым. «Мы хоте-
ли бы создать на территории Ульяновс-
кой области единый центр окончатель-
ной предпоставочной доработки пос-
тавляемых из-за рубежа в Россию стан-
ков. Станки будут отправляться рос-
сийским заказчикам после доукомп-
лектации ульяновским оборудовани-
ем и адаптации к производственной 
линии клиента», — пояснил господин 
Тёнес.

Ранее, в конце сентября, в Ульянов-
ске, на территории индустриального 
парка «Заволжский», был торжествен-
но открыт станкостроительный завод 
германо-японского концерна DMG 
MORI (ООО «Ульяновский станкост-
роительный завод», 100 % — собствен-
ность Gildemeister. — «Ъ‑ИГ»). Как ут-
верждают в правительстве области, 
это первое станкостроительное пред-
приятие, построенное на территории 
России за последние 25 лет.

Концерн DMG MORY (ранее — • 
Gildemeister AG) — мировой произво‑
дитель высокоточных и высокопро‑
изводительных токарных и фрезер‑
ных станков с ЧПУ, имеет 22 завода 
в разных странах. В России покупа‑
телями станков концерна являют‑
ся предприятия ОАК, «Ростеха», «Объ‑
единенной двигателестроительной 
корпорации» и другие промышленные 
компании. Инвестиции в российский 
проект составили €70 млн, проект‑
ная мощность завода — до 2000 стан‑
ков в год. Штат предприятия 
к 2018 году составит 250 человек. Ос‑
новной рынок поставок — промыш‑
ленные предприятия России.
По словам гендиректора УСЗ Алек-

сея Антипина, компания намере-
на в течение двух-трех лет добиться  

максимальной локализации в Уль-
яновске производства комплектую-
щих, «привлечь в Ульяновск всех сво-
их поставщиков» (всего у концерна 
40–50 поставщиков в разных странах 
мира, в основном — из Германии, Япо-
нии, Чехословакии и Польши. — «Ъ‑
ИГ»), для чего компания планирует 
построить на территории индустри-
ального парка «Заволжье» специаль-
ный индустриальный парк своих пос-
тавщиков. Ожидается, что объем ин-
вестиций в строительство предпри-
ятий, которые примут решение лока-
лизовать свои производства под Улья-
новском, составит не менее €4 млрд.

Кроме того, в ноябре чешская ком-
пания TRIMILL, правительство регио-
на и ОАО «Корпорация развития Уль-
яновской области» (КРУО, занимает-
ся привлечением инвестиций, 100% 
в собственности региона) подписали 
договор о намерениях строительства 
на территории особой экономичес-
кой зоны «Ульяновск» (рядом с индус-
триальным парком «Заволжье») стан-
костроительного завода по произ-
водству сверхскоростных обрабаты-
вающих центров (в трех- пяти- и мно-
гоосевом исполнении), необходимых 
в авиа ционной и автомобильной про-
мышленности (среди клиентов компа-
нии автомобильные концерны Skoda, 
Volkswagen, Audi). Инвестиции в про-
ект составят порядка €10 млн.

Ранее, в начале октября, инвест-
соглашение с правительством об-
ласти подписал немецкий произ-
водитель станков Maschinenfabrik 
Berthold Hermle AG. Завод располо-
жится на территории того же индус-
триального парка «Заволжье» (уже 
оформлены документы о передаче 
участков). Инвестор намерен про-
изводить крупноузловую сборку пя-
ти видов трех- и пятиосевых фрезер-
ных станков с ЧПУ. Инвестиции со-
ставят более 400 млн рублей, произ-
водительность — до 50 станков еже-
годно с адаптацией под требования 
конкретного заказчика. Запуск про-
изводства намечен на конец 2017 го-
да. Губернатор выразил надежду, что 
Hermle «отлично впишется» в стан-
костроительный кластер региона.

Стоит отметить, что в советское вре-
мя город был известен одним из круп-
нейших в СССР и единственным в сво-
ем роде Ульяновским заводом тяжелых 
и уникальных станков (УЗТС). Сегодня 
на площадях обанкротившегося после 
приватизации ОАО «УЗТС» размещают-
ся ООО «Симбирский станкостроитель-
ный завод» (находится в процедуре бан-
кротства) и ООО УЗТС (производство тя-
желых станков для РЖД, входит в груп-
пу компаний «Росток». — «Ъ‑ИГ»). Кро-
ме того, рядом с ними находится и стан-
костроительный завод ЗАО «ФРЕСТ» — 
правопреемник Головного специаль-
ного конструкторского бюро тяжелых 
и фрезерных станков (универсальные 
металлорежущие станки для обработ-
ки деталей вагонов и локомотивов ЖД-
транспорта, трубной отрасли, а также 
для автомобильной и авиационной 
промышленности. — «Ъ‑ИГ»).

Впрочем, гендиректор КРУО Сер-
гей Васин отмечает, что именно но-
вые станкостроительные предпри-
ятия смогут образовать классичес-
кий кластер, где они будут не столько 
конкурентами, сколько партнерами, 
так как им выгодно иметь общих пос-
тавщиков комплектующих, локали-
зованных там же, в индустриальном 
парке «Заволжье», а также направлять 
совместные усилия на подготовку 
кадров (к примеру, на создание еди-
ного учебного центра). Такое сотруд-

ничество выгодно и самим произво-
дителям комплектующих. «Произво-
дители комплектующих, с которыми 
мы вели переговоры, отмечают, что 
объемов одного DMG MORI им ма-
ло для рентабельного производства, 
а вот работа на две или три станкос-
троительных компании будет инте-
ресна», — пояснил господин Васин.

Заметим, что состояние станочно-
го парка России оставляет желать луч-
шего. Согласно данным ассоциации 
производителей станков «Станкоинс-
трумент», с 1991 по 2012 годы объемы 
производства на отечественных пред-
приятиях отрасли упали более чем 
в 20 раз — с 70 тысяч до чуть более 
3 тысяч штук. Изношенность станков 
достигла 80%. В то же время, по дан-
ным Минпромторга РФ, в 2014 году 
доля импорта в станкостроении бы-
ла на уровне 90%. Эти факторы мог-
ли бы быть привлекательными для 
инвесторов. Однако известно, что 
именно станкостроение, как прави-
ло, первым реагирует на экономичес-
кие кризисы, когда предприятия про-
мышленности, сокращая издержки, 
вынуждены отказываться от планов 

обновления станочного парка. Так, 
по данным Росстата, индекс промпро-
изводства в РФ в январе-ноябре сни-
зился на 3,3% в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года. Про-
изводство металлорежущих станков 
упало с 2,9 тыс. в 2013 году до 2,7 тыс. 
в 2014 г., а за 11 мес. 2015 года выпуще-
но 2,5 тыс. металлорежущих станков 
(88,2% к январю-ноябрю 2014 года). 
Причем, как в прошлом году отмечал 
проректор по развитию МГТУ «Стан-
кин» Александр Андреев, «уменьша-
ются не только закупки отечествен-
ных станков, но и импорт».

Тем не менее инвесторы смот-
рят на ситуацию с достаточной до-
лей оптимизма и пока планы свои 
менять не намерены. Так, Кристи-
ан Тёнес еще в мае, соглашаясь с на-
личием рисков падения спроса, ска-
зал «Ъ», что «в станкостроении всег-
да будет цикличность». «Но кризисы 
приходят и уходят, а мы давим на пе-
даль газа и не снимем с нее ногу, по-
тому что здесь, в Ульяновске, мы чувс-
твуем себя русскими», — подчеркнул 
господин Тёнес. В то же время пред-
седатель правления концерна DMG 
MORI Рюдигер Капица в интервью 
„Ъ“ отметил, что определенное паде-
ние спроса на станки в России «связа-
но не с кризисом, а с тем, что Россия 
очень многие станки старается де-
лать сама», а это, «видимо, не совсем 
правильный путь».

То, что именно в период углубле-
ния кризиса активизировались инос-
транные инвесторы в сфере станкос-
троения Сергей Васин объясняет 
тем, что «они не хотят потерять рос-
сийский рынок» в условиях, когда 
и западные государства ввели санк-
ции, и правительство России в рам-
ках программы импортозамещения 
установило ограничения на закупки 
импортной техники для нужд ОПК. 
По мнению господина Васина, ин-
весторы, видимо, уверены, что необ-
ходимый им уровень спроса обяза-
тельно будет, «потому что степень из-
носа станочного парка российских 
предприятий просто колоссальная, 
а зависимость от импорта в текущей 
политической обстановке подталки-

вает к необходимости исправления 
ситуации», и «предприятия все рав-
но будут обновлять станочный парк, 
особенно те, что выпускают продук-
цию двойного назначения». «Кроме 
того, повышая до требуемых показа-
телей степень локализации на терри-
тории России, предприятия с участи-
ем иностранных инвесторов получа-
ют статус российского производите-
ля и смогут полноправно участвовать 
в закупках государственных компа-
ний», — добавил Сергей Васин.

С ним согласен и президент ассо-
циации предприятий станкострои-
тельной отрасли «Станкоинструмент» 
Георгий Самодуров. Интерес запад-
ных станкостроителей к локализации 
в России и, в частности в Ульяновске, 
он объясняет тем, что «все понимают, 
что в стране сейчас идет активное пе-
ревооружение ОПК», «а это колоссаль-
ный рынок потребления»: «И если ры-
нок до 2012 года был открыт, то с вы-
ходом в декабре 2013 года постанов-
ления правительства 1224 (об огра-
ничениях допуска товаров иностран-
ных государств для целей закупок для 
ОПК при наличии российского анало-
га. — «Ъ‑ИГ») ситуация изменилась. 
Поэтому немецкие, чешские, японс-
кие и корейские компании теперь ак-
тивно изучают вопрос размещения 
в России собственных или совмест-
ных предприятий. Мы это приветс-
твуем, поскольку это и серьезные ин-
вестиции, и трансферт современных 
технологий, и создание конкуренции, 
которая тоже необходима». Кроме то-
го, отмечает господин Самодуров, пос-
тановление правительства РФ № 719 
(от 17 июля 2015 года), установившее 
механизм присваивания продукту 
российского статуса (с требованиями 
по уровню локализации комплектую-
щих), стимулирует размещение в Рос-
сии и поставщиков станкостроитель-
ных предприятий. «А если иностран-
ные поставщики задержатся с прихо-
дом в Россию, то российские предпри-
ятия с удовольствием их заменят, тем 
более что сегодня многие из них уже 
обладают достаточными компетенци-
ями», — добавил эксперт.

Сергей Титов

Западные станкостроители просят 
российскую прописку
Несмотря на сложное состояние рынка станкостроения России и общее падение индексов производства машиностроительной отрасли, именно 
в 2015 году в Ульяновской области начал активное развитие станкостроительный кластер. Вслед за открытием завода германо-японской компа-
нии DMG MORI о своих планах строительства станкостроительных заводов заявили чешская TRIMILL и немецкая Hermle. Руководство концерна 
DMG MORI призывает своих поставщиков также локализоваться в Ульяновске. По мнению экспертов, иностранные инвесторы не хотят потерять 
«колоссальный российский рынок» и в условиях западных санкций и российских ограничений ищут возможность получить для своих заводов ста-
тус российского производителя.
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Производство станков германо-
японского концерна DMG MORI началось 
в Ульяновске осенью 2015 года, 
несмотря на непростую ситуацию  
в российском машиностроении

— телеком —

За полгода с момента начала рабо-
ты в Ульяновской области «Т2 РТК ХОЛ-
ДИНГ» (бренд Tele2) успел оказать влия-
ние на местный рынок, хотя его конкуренты 
в этом не признаются. Телекоммуника-
ционные «старожилы» региона старались 
не снижать прежние тарифы, однако в же-
лании сохранить своих абонентов совер-
шенствовали и расширяли свои услуги. 
По мнению экспертов, в дальнейшем ли-
дерство в конкурентной борьбе «четверки» 
будет зависеть от уровня клиентской ло-
яльности и развития сетей мобильной пе-
редачи данных.

В уходящем году в регионе появился чет-
вертый активный участник телекоммуника-
ционного рынка — компания «Т2 РТК ХОЛ-
ДИНГ», работающая под брендом Tele2. Уль-
яновск стал пятым из 23 регионов России, 
где Tele2 запускала бренд в 2015 году. Впро-
чем, ульяновцы, пользовавшиеся услугами 
сотовой связи от компании «Ростелеком», так 
и не поняли, почему вдруг сменился значок 
оператора на их гаджетах — новая компания 
в целях расширения своей доли на рынке из-
брала путь дискаунтера с минимизацией рас-
ходов, в том числе на рекламу.

Tele2 — шведская компания, начала рабо‑• 
ту в России с 2003 года. В апреле 2013 года груп‑
па ВТБ приобрела у шведов 100% акций компа‑
нии «Tele2 Россия» за $2,4 млрд и в том же го‑
ду перепродала половину своей доли «Tele2 Рос‑
сия» консорциуму частных инвесторов, владе‑
ющих банком «Россия», которые в 2014 году пе‑
репродали свою долю «Ростелекому». Уставный 
капитал ООО «Т2 РТК ХОЛДИНГ» (ранее — «Те‑
ле2 Россия») — 139 млрд рублей, управляет ре‑
гиональными филиалами через дочернюю УК 
ООО «Т2 Мобайл». 55% «Т2 РТК ХОЛДИНГ» при‑
надлежит Tele2 Russia Holding AB (в котором 
50% — у ВТБ, 40% — у Invintel B. V. Алексея Морда‑
шова и 10% — у банка «Россия» Юрия Ковальчу‑
ка), 45% — у «Ростелекома». Компания работает 
в большинстве регионов России.
В июне, объявляя о запуске бренда в Улья-

новской области, компания официально заяв-
ляла, что «в более чем 60 регионах и обслужи-
вает свыше 35 миллионов абонентов». Соглас-

но объявленным консолидированным финан-
совым и операционным результатам деятель-
ности компании в III квартале 2015 года, ее або-
нентская база составила 35,5 млн человек, «уве-
личившись на 800 тыс. человек за квартал»; 
средняя стоимость минуты — 0,62 рубля, объ-
ем инвестиций в IT-инфраструктуру и техноло-
гическое развитие сети составил 8,9 млрд руб-
лей, увеличившись по сравнению с III кварта-
лом 2014 года на 278,6%.

Напомним, подписав инвестсоглаше-
ние с правительством Ульяновской области, 
«Т2 РТК ХОЛДИНГ» обещала инвестировать бо-
лее 1,6 млрд рублей в развитие сотовой инфра-
структуры. Имея на момент вхождения в реги-
он благодаря «Ростелекому» достаточно боль-
шую абонентскую базу, в то же время Tele2 по-
лучила самую неразвитую сеть — 98% регио-
на было покрыто только сетью 2G, а покры-
тие 3G обеспечено (да и то не полностью) толь-
ко в Ульяновске и Димитровграде, в то время 
как у МТС 3G — во всех райцентрах региона, 
а у «МегаФона» все города и райцентры охва-
чены инфраструктурой 4G.

Компания объявила, что намерена напра-
вить средства на запуск сетей 3G, планируя 
до конца 2015 года «покрыть сетями третьего 
поколения все крупные райцентры и присту-
пить к строительству сетей четвертого поколе-
ния». Можно сказать, что обязательства она вы-
полнила — на начало декабря компания ввела 
3G в 15 райцентрах и запустила 4G в Ульяновске 

и Димитровграде. К Новому году, по словам ди-
ректора ульяновского филиала компании Сер-
гея Давыдова, Tele2 обещает покрыть сетью 3G 
все райцентры региона.

Прежние лидеры рынка пока не признают, 
что конкуренция усиливается и им приходит-
ся с этим считаться. «Мы не наблюдаем карди-
нальных изменений в распределении рыноч-
ных долей. Чтобы у нового игрока появилась 
возможность догнать операторов, давно рабо-
тающих в конкретном регионе, ему понадобят-
ся огромные инвестиции и время», — сказала 
„Ъ“ директор ульяновского филиала «МегаФо-
на» Ольга Гусева. По ее словам, «МегаФон», ра-
ботая на рынке региона 13 лет, построил более 
800 базовых станций, дающих покрытие 95% 
территории, и «абоненты привыкли к опре-
деленному уровню услуг, за которым стоят ог-
ромные объемы инвестиций и труда». «Все это 
невозможно создать в одночасье. В этом смысле 
у нас определенное преимущество», — подчер-
кивает директор филиала.

Между тем в реальности «большая тройка» 
на появление дискаунтера отреагировала. Са-
ми по себе тарифы, как правило, не снижались, 
однако появились новые тарифы, опции или 
пакеты услуг с более выгодными предложе-
ниями (к примеру, МегаФон-ТV, «Мультирум» 

на МТС, «бесплатные звонки абонентам „Мега-
Фона“» домашнего региона, тариф «Всё» на «Би-
лайн»), или расширились пакеты услуг в пре-
жних тарифных планах (к примеру, значитель-
ное увеличение пакета интернет-трафика при 
прежнем тарифе), что делает их более привле-
кательными, а стоимость единицы услуги — 
значительно дешевле. Так, 5 ноября «МегаФон» 
объявил, что «полностью обновил линейку та-
рифов для смарт фонов «МегаФон — Все вклю-
чено», и кроме обнуления стоимости внутри-
сетевых звонков увеличен пакет интернета 
и уменьшена абонентская плата.

Наблюдатели замечают, что именно 
в 2015 году игроки «большой тройки» заметно 
активизировались в направлении продажи 
фирменных гаджетов. Как отмечает директор 
МТС в Ульяновской, Пензенской областях и Рес-
публике Мордовия Евгений Галушко, «в рамках 
реализации стратегии по повышению доступ-
ности современных интернет-устройств МТС 
в конце апреля снизила на треть цены на гад-
жеты». Как пояснил источник в компании «Ме-
гаФон», современные гаджеты по значитель-
но сниженной цене продаются с условием, что 
покупатель становится абонентом компании, 
при этом значительная сумма «за подключе-
ние» кладется на его же счет, «и это хорошая воз-
можность показать человеку достоинства сер-
висов оператора». «И человек, когда истратит 
эти деньги, вполне возможно, оценив сервис, 
останется абонентом компании», — пояснил 
собеседник, заметив, что «для этого, правда, на-
до иметь реально хороший сервис». По его мне-
нию, такая же стратегия в МТС и «Билайне».

В то же время компании, стараясь удержать 
абонентов качеством услуг, совершенствуют 
технологическую составляющую в своей де-
ятельности, наращивают сеть салонов свя-
зи. Так, в 2015 году «МегаФон», сохранив цены 
на интернет-услуги, увеличил количество ба-
зовых станций четвертого поколения на 53%, 
открыл 11 новых фирменных салонов связи. 
«МТС вдвое увеличила число своих салонов, 
а за счет развития сети увеличила на 20% чис-
ло активных интернет-пользователей», — пояс-
нил „Ъ“ господин Галушко.

«Представители рынка отреагировали 
на наш приход в регион изменением продук-
товых портфелей и выводом новых предложе-
ний для абонентов. Похожая ситуация наблю-

дается и в остальных регионах. Тем не менее 
мы сохранили ценовое лидерство», — подчер-
кивает господин Давыдов.

Руководство поволжского макрорегиона 
компании «ВымпелКом» (бренд «Билайн») воп-
росы „Ъ“ оставило без ответов.

Как может дальше развиваться конкурент-
ная борьба, представители операторов «боль-
шой тройки» стараются не прогнозировать, 
хотя госпожа Гусева отмечает, что «операторы 
не могут снижать цены до бесконечности», 
и «потенциал развития отрасли лежит в плос-
кости передачи данных».

Похожего мнения придерживается руково-
дитель департамента сотовой связи и цифро-
вых устройств J’son & Partners Сonsulting Евге-
ний Альминов, отмечающий, что «в условиях 
усиления уровня конкуренции важнейшими 
направлениями деятельности операторов сото-
вой связи являются борьба за повышение уров-
ня клиентской лояльности и развитие сетей мо-
бильной передачи данных». По мнению экспер-
та, «каких-либо значительных изменений в рас-
становке сил в регионе после июня 2015 года 
не произошло», поскольку в Tele2 просто пере-
шли абоненты «Ростелекома». По оценкам J’son 
& Partners Сonsulting, «по суммарному объему 
активной абонентской базы в регионе, по со-
стоянию на конец 3 квартала 2015 года, с отры-
вом лидировал „МегаФон“, а доли остальных 
операторов „большой четверки“ были прибли-
зительно равны».

Напротив, аналитик инвестхолдинга «Фи-
нам» Тимур Нигматуллин, подтверждая, что 
расклад сил с приходом Tele2 пока не изме-
нился, замечает, что по абонентской базе в це-
лом по России на первых позициях МТС, за-
тем идет «МегаФон» и далее — «ВымпелКом». 
В то же время он считает, что применение тер-
мина «дискаунтер» к Tele2 не совсем правиль-
ное, поскольку «в реальности его цены соот-
ветствовали уровню развития инфраструкту-
ры». Далее, по его мнению, после завершения 
этапа развития сетей 3G и 4G Tele2 направит 
средства на маркетинг и сможет заметно уве-
личить свою абонентскую базу, а со временем 
его тарифы станут близкими к тарифам «боль-
шой тройки». «В дальнейшем выиграет тот, кто 
добьется наименьшего оттока абонентов», — 
резюмировал эксперт.

Сергей Титов

Ульяновск получил «четверку»
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Лидерство в конкурентной борьбе ульяновской 
«четверки» будет зависеть от развития сетей 
мобильной передачи данных


